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Завод, который нужен стране!
Производственный ком-

плекс «Компании авто-
прицепов» по выпуску 

автоцистерн для перевозки 
нефтепродуктов, метанола и 
нефтепромысловой спецтех-
ники, открытый 11 сентября 
2023 г. в Ленинградской обла-
сти, является одним из самых 
совершенных в отрасли и не 
имеет аналогов в России.
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 ООО «Покачевское УТТ» 
уверенно наращивает произ-
водственную программу.  

По итогам первого полуго-
дия бизнес-план предприятия 
по сравнению с началом года 
был скорректирован в сторону 
увеличения на 14%. И, несмо-
тря на рост производственной 
программы на 255 тыс. маш.-ч, 
план по итогам 9 месяцев об-
ществом был перевыполнен на  
2 тыс. маш.-ч, план по доходам 
выполнен на 101,4%. 

 Второе рождение в те-
кущем году получат 18 авто-
мобилей ООО «Когалымское 
УТТ». 

Модернизация и капитальный 
ремонт спецтехники на шасси 
«КамАЗ» – ГПА, АКН-10, АНРВ, 
УДС и других в условиях эко-
номической нестабильности 
позволяет более эффективно 
распоряжаться инвестициями и 
обеспечивать выполнение про-
изводственных задач, – увере-
ны на предприятии. 

Уверенность подкреплена 
экономическими расчетами: 
при проведении модернизации 
в ходе капремонта ресурс АТС 
восстанавливается на 70-80%, 
срок полезного использования 
увеличивается. При этом стои-
мость нового авто практически 
втрое выше затрат на модерни-
зацию и дальнейшее содержа-
ние.

 

Рабочее совещание «на ногах». Заместитель директора АО «Капри» по производству Р.В. Зайцев (слева) 
и бригадир участка окончательной сборки И.А. Новожилов обсуждают ход сборки нового полуприцепа. 

Идет монтаж нового АБЗ 
ООО «Дорстройсервис». 

компанией «спецнефтетранс» построен и запущен в строй новый завод «капри» 

По сути, с запуском нового 
производства завод «Капри», от-
метивший 27 августа свое 30-ле-
тие, получает второе дыхание. 

 Обратный отсчет
Идея организовать внутри 

одной компании диалог между 
теми, кто строит  технику, и теми, 
кто ее использует, чтобы констру-
ировать и выпускать наиболее со-
вершенные машины, выгодна во 
всех отношениях. 

С этой целью в 2017 г. «Спец-
нефтетранс» приобрел завод «Ка-
при» в Ленинградской области, 
чьи полуприцепы до этого уже 
прошли проверку в дочерних об-
ществах компании и зарекомен-
довали себя.

– На тот период доля ручного 
труда на производстве составляла 
90%, – вспоминает Алексей Сам-
сонов, заместитель генерального 
директора АО «Спецнефтетранс» 
по производству, который воз-
главлял «Капри» в 2017-2021 гг. – 
Большинство станков устарело, 
поскольку технологии заклады-
вались еще четверть века назад. 
Поэтому нам предстояло постро-

ить завод, отвечающий техноло-
гиям XXI века. 

Планы строителей в 2020 г. серь- 
езно «поправил» коронавирус, 
свалившийся на всех нас. Тем 
не  менее, работы на площадке 
не остановились, и к концу года 
коробка здания была возведена. 
Размеры производственного кор-
пуса – 154 м в длину; 56 – в ши-
рину; 13,5 – в высоту.  

Новый завод «Капри» от ста-
рого, размещавшегося в поселке 
Павлово на территории бывшей 
лесопилки, что в 15 километрах 
от г. Никольское, – отличается, 
как небо от земли, а технологиче-
ски между ними целая пропасть. 
Весь производственный процесс 
собран под одной крышей на 

площади 7 тыс. м2 и представля-
ет конвейерное производство. На 
новом заводе ручной труд заме-
нили умные станки и сварочные 
роботы. Помимо этого, здесь со-
вершенно  другие – современные –  
условия труда.

По случаю открытия склад 
металла сегодня сам на себя не 
походит. Не склад, а зал для тор-
жественных приемов! 350 тонн 
металла, которые хранились 
здесь еще несколько дней назад, 
пришлось на время перебазиро-
вать, чтобы освободить простран-
ство. Вместо стопок листов стали 
и алюминия – ковровая дорожка 
синего фирменного цвета «Кап-
ри», которая  ведет к сцене с 
большим светодиодным экраном. 

На сцене – микрофоны, цветы, 
тумба с символической кнопкой 
пуска, фоном за ней – синяя рол-
лета с девизом «Завод, который 
нужен стране!», перекрывающая 
вход на производство. Гости ос-
матривают выставленные об-
разцы изготавливаемой спецтех-
ники, обмениваются мнениями. 
Всем интересно, насколько слова 
на воротах, ведущих в цех, оправ-
даны?

Для председателя совета ди-
ректоров АО «Спецнефтетранс»  
А.А. Баркова новый завод «Кап-
ри» – уже не первый крупный 
инвестпроект на территории Ле-
нинградской области. 

12 единиц техники (одна из 
ГПА на фото) после реновации 
уже вернулось в строй и выпол-
няет свои обязанности, осталь-
ные выйдут на линию до 10 де-
кабря. А там и до нового года, 
который на предприятии на этот 
раз ждут с особым нетерпением, 
рукой подать! 

В рамках разработанной со-
вместно с ООО «ЛУКОЙЛ-За-
падная Сибирь» комплексной 
программы обновления транс-
порта, парк УТТ в течение пяти 
лет пополнят 428 новых АТС. И 
105 из них должны поступить 
уже в следующем году. Мас-
штабное обновление парка по-
зволит снизить средний возраст 
техники, задействованной на 
объектах основного заказчика, 
что повысит эффективность ис-
пользования парка и качество 
услуг.

 В сентябре отпраздновал 
новоселье шиномонтажный 
участок ООО «Авторемонтное 
предприятие».

После реконструкции уча-
сток, оснащенный современ-
ным оборудованием, разме-
щается в просторном, теплом 
боксе. 

«Одновременно мы можем 
обслуживать четыре авто –  
два легковых и два  грузовых, –  
отметил директор предприятия  
Д.Н. Журков. – В городе таких 
автосервисов по ремонту колес 
для большегрузов больше нет. 
И мы готовы обслуживать не 
только наших основных заказ-
чиков – коллег из «Урайского 
УТТ» и «Нефтедорстроя», но 
и другие предприятия и горо-
жан».

с т р о и т е л ь с т в о

«Властелины колец»
Работников «Дорстройсервиса» в Когалыме называют 

«властелинами колец». В каждой шутке есть доля шутки –  
все пять кольцевых развязок в городе построили они.

но. Каждая из них может выдать 
сегодня не более 60 т смеси в час.

Летом «Дорстройсервис» при-
обрел новый современный ас-
фальтобетонный завод «RD130X». 
Быстровозводимая асфальтос-
месительная установка блочного 
типа за час может произвести сме-
си больше, чем два «ветерана» ас-
фальтного дела, – 130 т. Завод со-
бран в Казахстане по итальянской 
технологии. Высокая степень ав-
томатизации производства, более 

Кроме этого, на содержании 
предприятия находится 5 тыс. км 
дорог Югры. В условиях вечной 
мерзлоты, сурового климата и 
перепадов температур дорожное 
покрытие изнашивается быстрее. 
Да и требования к асфальтобето-
ну сегодня гораздо выше.

Одним словом, возможностей 
двух установок по производству 
асфальтобетона «Тельтомат-100», 
работающих в Когалыме еще с 
конца ХХ века, уже недостаточ-

низкие уровни энергопотребле-
ния и выброса вредных веществ, –  
все это позволит изготавливать 
смесь в соответствии с новыми 
ГОСТами, расширить номенкла-
туру выпускаемых смесей, при-
влечь новых заказчиков.

– Равномерное и быстрое 
смешивание битума происхо-
дит благодаря вспрыскивающей 
конструкции, – поделился В.А. 
Грибанов, главный инженер «Дор-
стройсервиса», – а внутренняя 
часть мешалки, состоящая из уси-
ленных стоек, высокопрочных ло-
паток и брони, гарантирует срок 
эксплуатации до 100 тыс. замесов.  

Еще одно преимущество но-
вого завода – мобильность. При 
необходимости установка может 
быть перемещена ближе к объек-
ту строительства.

Монтаж и пусконаладочные 
работы нового комплекса на пло-

щадке АБЗ предприятия были 
завершены в конце сентября, и 
уже следующим летом «RD130X» 
сможет показать себя в деле. Па-
раллельно с ним продолжат рабо-
ту и «тельтоматы». 
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– Итоги 9 месяцев оцениваю 
положительно. Автотранспорт-
ные общества достигли установ-
ленных показателей. При плане 
14 264 тыс. маш.-ч. фактически 
было выработано 14 622 тыс. План 
по доходам выполнен на 105%.

Успешно работают и наши до-
рожники. «Дорос» наращивает 
объемы в Пермском крае на объ-
ектах «ЛУКОЙЛ-Пермь». На Тай-
мыре «ДТК Ямал» ведет активный 
поиск новых заказчиков, расширя-
ет портфель заказов и географию. 
Объектами работ на левом берегу 
Енисея стала реконструкция двух 
веток трубопровода – для газового 
конденсата и метанола – компа-
нии «Норильсктрансгаз».

Значимые проекты в Когалы-
ме реализует «Дорстройсервис» – 
это благоустройство кампуса Об-
разовательного центра (филиал 
Пермского национального иссле-
довательского политехнического 
университета), строительство ко-
торого ведет ПАО «ЛУКОЙЛ», и 
монтаж собственного нового АБЗ.

По авторемонтным обществам 
произошло общее снижение объ-
емов работ. Это в значительной 
степени связано с масштабным 
обновлением парка компании за 
последние годы. При этом  растет 
доля сторонних заказчиков. Ли-
дером здесь выступает «Пермское 
ремонтное предприятие».

Наиболее острая проблема, с 
которой сталкиваются все дочер-
ние общества компании, – кадро-
вая.

– Алексей Алексеевич, насколь-
ко успешно идет реализация ин-
вестпрограммы компании? 

– В условиях значительного 
роста цен на технику, ее дефици-
та, на текущий год был определен 
лимит на закуп техники, – 4,8 
млрд рублей. По итогам трех квар-
талов выполнение составило око-
ло 35%. Приобретено 122 АТС.

Из наиболее значимых инвест-
проектов следует отметить приоб-
ретение ООО «Дорос» 76 единиц 
техники на сумму около 800 млн 
рублей в рамках мобилизации тех-
ники на содержание дорог по югу 
Пермского края. Около 500 млн 
было направлено на обновление 
подвижного состава в Западно-
сибирском регионе и Республике 
Коми.

Большое влияние на реализа-
цию инвестпрограммы оказыва-
ет складывающийся дефицит на 
рынке отечественных полнопри-
водных шасси с колесной форму-
лой 6х6 для промысловой спецтех-
ники. Это приводит к ажиотажу и 
спекуляции, – за прошлый и те-
кущий годы цены на эту технику 
выросли вдвое. В связи с этим  мы 
начали поиск альтернативных мо-
делей,   выпускаемых «КамАЗом»  
и «Заводом Урал». Было рас-

Каковы результаты ра-
боты компании за  
три квартала текущего 

года? С этого вопроса начал-
ся наш разговор с замести-
телем генерального дирек-
тора АО «Спецнефтетранс» 
по производству А.А. Самсо-
новым.

п р о и з в о д с т в о

Год поступательного развития
«спецнефтетранс»укрепляет производственные мощности

смотрено несколько моделей, 
и выбор пал на шасси 2538 AT  
производства «BeiBen Truck».  
В августе прошли переговоры с ру-
ководством этой компании. Сей-
час ведется работа по получению 
свидетельства одобрения типа 
транспортного средства (ОТТС). 
Это позволит нам устанавливать 
на данное шасси верхнее обору-
дование, включая  производимое 
на нашем новом заводе «Капри», 
запуск которого состоялся в сен-
тябре. Это еще одно из наиболее 
значимых для компании событий 
текущего года.

– В развитие темы инвестиций: 
каковы основные параметры раз-
работанной совместно с ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Западная Сибирь» комп-
лексной программы обновления 
АТС на период 2024-2028 гг.?

– Программа была разработа-
на в рамках стратегического Со-
глашения о сотрудничестве, дей-
ствующего между компаниями 
«ЛУКОЙЛ» и «Спецнефтетранс». 
В течение ближайших пяти лет 
планируется приобрести более 
1000 АТС, треть из них – уже в на-
ступающем году. 

Если вы помните, совместный 
проект подобного уровня уже был 
реализован нами ранее, – в пери-
од первой пятилетки работы ком-
пании «Спецнефтетранс» в Запад-
ной Сибири, – в 2009-2014 гг. 

Добавлю, что сегодня на этапе 
согласования находится анало-
гичная программа по нашим ос-
новным заказчикам и в Прикамье. 
В течение пяти лет по «ЛУКОЙЛ-
Пермь» планируется закупить 
около  270 единиц техники. На-
помню, что за последние два 
года для обслуживания объектов 
нефтедобычи в регионе «Черну-
шинским УТТ» уже было приоб-
ретено около 300 единиц нефте-
промыслового и пассажирского 
транспорта. Для обслуживания 
технологии нефтепереработки на 
объектах «ЛУКОЙЛ-Пермнеф-
теоргсинтез» за этот же период в 
«Пермское транспортное пред-
приятие» планируется закупить 

около 90 АТС. 
– Сотрудничество с нефтяни-

ками в Прикамье в последние годы 
развивается очень динамично.

– Да, «Чернушинское УТТ», 
которое в этом году отметило 
65-летие, сегодня обеспечивает 
технологию добычи на террито-
рии всего Пермского края. В тре-
тьем квартале предприятие также 
приступило к содержанию 800 км 
дорог по Северной группе место-
рождений «ЛУКОЙЛ-Пермь». С 
января эти объемы будут переда-
ны в «Дорос». С этой целью до-
рожниками уже законтрактована 
41 единица дорожной техники. 
Отрадно, что предприятие, кото-
рое в декабре отметит полувеко-
вой юбилей, уверенно наращива-
ет объемы и выходит из кризиса.

– В текущем году особое вни-
мание уделяется также развитию 
социально производственной ин-
фраструктуры в ряде дочерних 
обществ. Как бы Вы оценили ход 
реализации этих проектов?

– Это не менее важное на-
правление, поскольку надежный 
тыл обеспечивает качественное 
оказание услуг заказчику и ком-
фортные условия труда и отдыха 
нашим работникам.

«Покачевское УТТ» завершает 
обустройство производственной 
базы на Средне-Назымском ме-
сторождении. Уже сдан быстро-
возводимый каркасный ангар с 
утепленной мембраной, запущено 
в строй общежитие модульного 
типа на 100 с лишним мест, АЗС, 
линия подогрева двигателей.

«Усинское ТТУ» на своей базе 
на Головных сооружениях пере-
оборудовало простаивавшее зда-
ние «вахта-40» в столовую и АБК. 
Проведен газ, смонтированы но-
вая система отопления, огражде-
ние и ворота. 

«Чернушинское УТТ» на базе 
в г. Оса реконструировало обще-
житие, провело утепление бокса 
для техники и установку системы 
отепления. В разработке нахо-
дится проект строительства соб-
ственной производственной базы 

на севере Пермского края. Идея: 
отработать типовой проект с при-
менением быстровозводимых 
модульных конструкций: сто- 
яночных боксов, вспомогатель-
ного производства, объектов ад-
министративно-бытового назна-
чения, который можно было бы 
в рамках компании масштабиро-
вать под конкретные потребности 
и условия. Условно говоря, надо, –  
оперативно ставим базу на 50 еди-
ниц техники, надо – на 150.

– Как идет реализация еще од-
ного важного для компании ин-
фраструктурного проекта – по 
автоматизированному заполнению 
путевых листов?

– В соответствии с задачами, 
которые ставит головная ком-
пания, в обществах проводится 
большая работа по оптимизации 
затрат. Это позволило за 10 лет 
снизить удельный расход топли-
ва примерно на треть. Речь идёт 
о сотнях миллионов, миллиардах 
рублей, которые мы смогли пере-
направить на обновление парка, 
производственной инфраструк-
туры, повышение зарплаты ра-
ботникам. И большую роль здесь 
играет именно проект по АЗПЛ.

В текущем году проект был вве-
ден в промышленную эксплуата-
цию в «Урайском УТТ» – оснащено 
263 единиц техники. В «Усинском 
ТТУ» уже оборудовано 90 единиц 
техники при выходе на линию 774 
собственных АТС. Оснащение 
парка запланировано завершить 
в зимний период, когда появится 
возможность добраться до удален-
ных участков, – к апрелю 2024 г.  
В перспективе – оснащение парка 
Усинского ПУ «ДТК Ямал», «Ниж-
неволжского УТТ», «Лангепасско-
го УТТ», дорожных обществ.

Проект по АЗПЛ позволяет 
компании «Спецнефтетранс» не 
только снизить расход топли-
ва и пробеги ТС, но и оставаться 
конкурентоспособной в условиях 
рынка и непростых современных 
реалиях.

– Спасибо за интервью.
Олег ОПУТИН

Производственная база, построенная ООО «Покачевское УТТ» на Средне-Назымском месторождении.

в  н е с к о л ь к о  с т р о к

 «Ни хао, «ПТП»!
В третьем квартале парк 

«Пермского транспортного 
предприятия» пополнили пять 
двухосных седельных тягачей 
«Sitrak» C7H480, производимых 
в Китае по лицензионным тех-
нологиям от «MAN». Новые ма-
шины будут использоваться для 
магистральных перевозок фасо-
ванных масел. 

 

 

Предприятию были поручены 
работы по устройству асфальто-
бетонного покрытия на площади 
20 тыс. м2, укладке тротуарной 
плитки – 37 тыс. м2, обустрой-
ству спортплощадок и зон отды-
ха – на 4,3 тыс. м2. Было произ-
ведено озеленение на площади 
42 тыс. м2 с высадкой более 6 
тыс. деревьев и кустарников 
разных пород, установлены ма-
лые архитектурные формы. Не-
смотря на сжатые сроки, «Дор-
стройсервис» с этой задачей 
успешно справился. В ходе ра-
бот на объекте было задейство-
вано более 40 работников и 18 
единиц техники. 

Также летом проводилась 
реконструкция автодорог на 
месторождениях ТПП «Пока-
чевнефтегаз» с заменой ас-
фальтобетонного покрытия и 
укреплением обочин щебнем. 
В третьем квартале было про-
изведено асфальтирование, 
ремонт ливневой канализации 
и переустройство наружного 
освещения во дворах домов  
№ 8 и №12 по ул. Ленинград-
ская и домов № 9 и №11 по  
ул. Молодежная. 

 В ООО «Дорстройсервис» 
подвели итоги летнего дорожно-
строительного сезона.

В текущем году объемы по 
капремонту дорог с твердым по-
крытием составили 567 тыс. м2, 
по капитальному строительству –  
72,5 тыс. м3, выпущено 37,5 тыс. 
т асфальтобетона.

Знаковым объектом для 
предприятия стало благоустрой-
ство территории Образователь-
ного центра в Когалыме.

– Кампус филиала Перм-
ского национального исследо-
вательского политехнического 
университета на 380 мест стро-
ится в соответствии с соглаше-
нием о сотрудничестве между 
Минобрнауки России, прави-
тельствами Югры и Пермского 
края и компанией «ЛУКОЙЛ», –  
сообщил директор ООО «Дор-
стройсервис» С.Д. Снурни-
цын. –  И мы благодарны на-
шему заказчику за доверие 
и возможность участвовать в 
этом проекте.
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Александр Хлебников четверть века посвятил «Чернушинскому УТТ», пройдя путь от автослесаря до директора.

Верность родному предприятию

Сегодня «Чернушинское УТТ»   –  
одно из крупнейших автотран-
спортных обществ Группы «Спец-
нефтетранс», которое обеспечи-
вает автотранспортом технологию 
нефтедобычи ООО «ЛУКОЙЛ-
Пермь» на территории всего Перм-
ского края. Для справки: 1,3 тыс. 
работников, 950 единиц техники, 
объем производственной програм-
мы – 2,9 млн маш-ч.

– А.Н. Хлебников за четверть 
века работы в УТТ прошел путь 
от автослесаря до директора и 
внес большой вклад в его раз-
витие, – говорит директор ООО 
«Чернушинское УТТ» А.Л. Си-
манов. – Александр Николаевич, 
которого, к сожалению, уже нет 
с нами, был предан предприятию 
и коллективу до последнего дня 
жизни. Многие, кому довелось с 
ним работать, и сегодня вспоми-
нают его добрым словом.

Предлагаем вниманию читате-
лей материал об Александре Ни-
колаевиче Хлебникове.

 Родом из детства
Осенью 1985 г. вчерашний погра-

ничник Александр Хлебников шел 
в УТТ устраиваться на работу. Шел 
по стопам своего отца, проходя 
между рядами грузовиков, подъем-
ников, автобусов, вдыхал знакомую 
смесь запахов масел и горючего. Так 
в детстве пахла рабочая куртка бати, 
в которую сын утыкался, когда тот 
приходил с работы, его руки. Алек-
сандр вспомнил, как году в семиде-
сятом отец в первый раз привел его 
в Управление…

 Тогда он впервые в жизни за-
брался в кабину «КрАЗа»: ноги не 
доставали до педалей, а через ло-
бовое окно он мог видеть только 
стоя. Сердце у Сашки от счастья 
чуть не выпрыгнуло из груди, 
когда самосвал, послушный руке 
шофера дяди Сережи, тронулся с 
места. Тот круг по парку стал в его 

П родолжаем цикл публи-
каций о «Заслуженных 
работниках компании 

«Спецнефтетранс». Среди 
представленных к высшей на-
граде компании – Александр 
Николаевич Хлебников, кото-
рый многое сделал для раз-
вития «Чернушинского УТТ».

В клад Александра Николаевича Хлебникова в развитие 
отрасли, компании «Спецнефтетранс» и «Чернушинско-
го УТТ» отмечен Почетной грамотой Министерства про-

мышленности и энергетики РФ, Благодарностью министра 
транспорта РФ, Почетной грамотой ПАО «ЛУКОЙЛ». В 2015 г. 
А.Н. Хлебников был отмечен высшей наградой транспортной 
компании – ему было присвоено звание «Заслуженный ра-
ботник АО «Спецнефтетранс».

жизни первой поездкой на насто-
яще» автомобиле. 

Дома он получил от матери 
нагоняй за перепачканные в со-
лидоле брюки, но даже это не ис-
портило дня – Саня уснул самым 
счастливым человеком на свете. 

 Начало пути
А в 1985-м директор УУТ  

В.Ф. Ковин встретил его вопро-
сом: «А водительские права у тебя 
есть?» Прав не было. 

– Тогда что я тебе могу пред-
ложить? Твой отец начинал у нас 
с шоферов, а ты со слесарей нач-
нешь. А там посмотрим. 

Александр был оформлен в 
агрегатный цех и уже через год мог 
вслепую отремонтировать редук-
тора «КамАЗа». Одним из первых 
на предприятии он освоил ремонт 
ведущего моста «Татры». А на вре-
мя отпуска начальник агрегатного 
Анатолий Егоров уже смело остав-
лял Александра исполняющим 
обязанности. В ноябре 86-го А. 
Хлебникова назначили механи-
ком автоколонны №6. Около ста 
единиц нефтепромысловой спец-
техники: АДПМ, промывочные 
агрегаты «Азинмаш», ЦА-320, ав-
тозаправщики и автоцистерны. 
А уже в 24 года Хлебников стал 
самым молодым за всю историю 
УТТ начальником автоколонны. 
В коллективе «шестой» это назна-
чение встретили хорошо, – многие 
водители работали еще с его отцом 
Николаем Александровичем. По-
могали молодому начальнику со-
ветами, а при необходимости си-
лой коллективного разума ставить 
на место лодыря или прогульщика.

 Главное – люди
Лихие девяностые стали ис-

пытанием для коллектива УТТ –  
неплатежи, техника подпирает 
забор и стареет, парк не обнов-
ляется. Чтобы залатать дыры на 

м У Ж с к о Й  Х а ра к т е р

промыслах, обеспечить выход 
техники на линию, автоколонну 
Хлебникова в 1993 г. расформи-
ровывают, а ему поручают создать 
участок по ремонту верхнего и 
навесного оборудования. Вскоре 
к участку присоединяют агрегат-
ный цех.

– Период становления Алек-
сандра Николаевича как руко-
водителя и организатора про-
изводства пришелся на время 
сложных перемен в нашей стране, –  
вспоминает С.Б. Вечернин, зам. 
директора ООО «Чернушинское 
УТТ» по производству, многие 
годы проработавший с Хлебнико-
вым, – перестройка, «лихие» де-
вяностые, неплатежи, инфляция, 
переход от плановой экономики 
к рыночным отношениям. Преж-
няя система отношений в обще-
стве и экономике была сломана, 
а новую нам еще только пред-
стояло построить методом проб 
и ошибок. 

Это было время, когда помимо 
выполнения производственных 
задач, перед руководителем лю-
бого уровня стояла задача сохра-
нить предприятие и коллектив в 
условиях нестабильности и мак-
симальной неопределенности. 
Александр Николаевич с этой 
задачей успешно справлялся на 
любом посту, поскольку хорошо 
понимал, что главное – это не же-
лезо, а люди.

В 1997-м Александр Никола-
евич был назначен начальником 
колонны №10. 20 подъемников 
для подземного ремонта скважин 
работали практически 24 часа в 
сутки. Коэффициент техниче-
ской готовности парка должен 
быть чуть ли не стопроцентным. 

Одновременно новый руково-
дитель начал борьбу с перерасхо-
дом и сливами топлива. Систем 
спутникового мониторинга тогда 
не было, и все приходилось изме-

рять вручную. Установили на АЗС 
счетчики, изготовили специаль-
ные линейные мерники. Теперь 
каждый машинист был обязан 
при сдаче-приемке смены рас-
писаться за количество горючего, 
находящегося в баке. В одиночку 
с этой задачей было бы не спра-
виться, и здесь большую помощь 
оказали диспетчеры УТТ, особен-
но Розина Мукаева. 

И уже первые результаты пре-
взошли все ожидания: расход то-
плива снизился почти вдвое! 

 Новые высоты
И снова гром среди ясного 

неба – приказ по «Пермнефти»: 
передать технику колонны №10 в 
Чернушинское управление по ре-
монту скважин. Вместе с людьми.  
Хлебникову предлагают перей-
ти на новое место работы. Но он 
остался верен УТТ и сознательно 
уходит на серьезное понижение в 
должности – на старшего мастера 
агрегатного цеха. 

Чувствуя, что багажа практи-
ческих знаний становится недо-
статочно, Александр Николаевич 
поступает на заочное в вуз на ин-
женера-механика.

«Вернулся я в 2000 г. с сессии, –  
вспоминал Александр Никола-
евич в книге «Наперекор судь-
бе и бездорожью», вышедшей к 
45-летию УТТ, – и на следующий 
день вызывает меня директор  
и ставит вопрос в лоб: пойдешь 
главным инженером? И времени на 
раздумье не дал». 

Работу новому руководителю 
технической службы предпри-
ятия пришлось начинать с «от-
крытия Америки». «Америкой» 
для него лично и всего УТТ стал 
проект модернизации ремонтно-
го производства. Тогда это даже в 
голове не укладывалось – всегда 
второстепенный авторемонт, куда 
проштрафившихся водителей от-
правляли на перевоспитание, как 
в армии на «губу», должен был 
стать визитной карточкой, лицом 
предприятия! 

Глаза боялись, а в итоге сде-
лали! А. Хлебников руководил 
реконструкцией центральных 
РММ, агрегатно-моторного цеха, 
базы производственного обслу-
живания, приобретенной пред-
приятием в рамках этого проекта.

В июне 2002 г. Хлебников был 
назначен директором чернушин-
ского УТТ. Опыт, накопленный 
Александром Николаевичем, 
стремление в каждом вопросе до-
копаться до сути вещей, личная 
ответственность за эти годы, ока-
зался востребованным и на уров-
не компании.

 Имя в компании
Нет, не случайно именно  

А. Хлебникову компания поручала 
сложнейшие производственные 
проекты в Прикамье,  Республике 
Коми,  Западной Сибири. И каж-
дый раз, отправляясь в очередную 
командировку, Александр Нико-
лаевич щедро делился с коллегами 
своим опытом. 

В начале 2000-х в г. Усинске под 
руководством Хлебникова была 
создана база производственного 
обслуживания, где УТТ ремонти-
ровало технику, мобилизованную 
на освоение месторождений Тима-
на. Эту базу можно считать бабуш-
кой нынешнего ООО «Ремспец-
транс-2», объединившего в 2012 г.  
ремонтные мощности усинских 
дочерних обществ компании. 

В 2009 г., когда в АО «Спец-
нефтетранс» была поставлена 
задача повышения эффектив-
ности ремонтного комплекса,  
А. Хлебников начал этот проект в 
Чернушке. Так в компании было 
создано первое авторемонтное 
общество – «Автодормашсервис». 

В 2010 г. для реализации 
«Стратегии развития в области 
ремонта и технического сервиса  
АО «Спецнефтетранс» Александр 
Николаевич был направлен на 
работу в Западную Сибирь, где 
им было создано два новых до-
черних общества. Используя чер-
нушинский опыт, он руководил 
созданием «Ремспецтранс-1» на 
основе ремонтных мощностей 
«Когалымского УТТ». А.Н. Хлеб-
ников вел эту работу, одновре-
менно возглавляя «УТТ-1». 

После успешной реализации 
проекта в Западносибирском ре-
гионе, Александр Николаевич 
вернулся в родное «Чернушин-
ское УТТ», где до конца своих 
дней, 2016 г., работал заместите-
лем директора по производству. 
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С     овсем неудивительно, что Х научно-практическая конфе-
ренция АО «Спецнефтетранс» 12-16 сентября проходила 
именно в С.-Петербурге. Место встречи тех, с кем ком-

пания связывает надежды и перспективы своего развития, 
изменить было нельзя.

Х  н а у ч н о - п ра к т и ч е с к а я

Место встречи изменить нельзя

Первая причина, конечно же, 
открытие нового завода «Капри» –  
современное, технологичное про-
изводство, визитная карточка 
компании. И было важно, чтобы 
участники инженерного форума 
смогли побывать на его площад-
ке, оценить технологии, обору-
дование, продукцию и культуру 
производства. 

Вторая, – сам Петербург, ко-
торый известен не только как 
«культурная столица», но и как 
колыбель отечественной науки и 
инженерной мысли.

Именно здесь Петром I в 1724 г.  
была основана Российская ака-
демия наук, и уже вскоре Питер 
стал местом притяжения одарен-
ных людей со всех концов страны 
и из-за рубежа. Среди них: гений 
русской науки Михаил Ломоносов, 
изобретатель электродвигателя Бо-
рис Якоби, великий химик Дмитрий 
Менделеев, «отец» радио Александр 
Попов, изобретатель электролам-
почки Павел Яблочков…

Кстати, если взять пример 
ближе к деятельности «СНТ», 
первая отечественная «тесла» 
также была собрана в Питере. В 
1899 г. 35-летний инженер-люби-
тель Ипполит Романов представил 
свой электромобиль, а вскоре  и 
первый в мире электроомнибус, 
который мог перевезти 17 чело-
век со скоростью 11 км/ч на рас-
стояние 64 версты. Пароконную 
тягу в нем заменил электромотор 
мощностью 12 л.с. 

Но из-за финансовых проблем 
изобретение в серию тогда не по-
шло...

 Альтернативное топливо
В сентябре 2023-го Вадим Ко-

чергин, техник ОАО «Пермское 
транспортное предприятие», внес 
первый вклад в развитие электро-

мобильного направления в ком-
пании «Спецнефтетранс», пред-
ставив на Х НПК более свежие 
расчеты экономической эффек-
тивности.

Э-мобили, считает он, могли 
бы, в первую очередь, заместить 
АТС, работающие в течение све-
тового дня на коротких маршру-
тах (пробег до 150 км в сутки) с  
множеством остановок. В «ПТП» 
это, прежде всего, транспортные 
средства, которые работают на 
территории НПЗ  и перевозят 
пассажиров и грузы по городу.

Сравнительный анализ пас-
сажирских и грузопассажирских 
«Газель Next Electro» с имеющи-
мися в парке предприятия моде-
лями «Газон Next», «ПАЗ32053-
110-07», «Mercedes-Benz Sprinter», 
работающими на соляре, пока-
зал экономию затрат по топливу 
почти в пять раз. Еще больший 
эффект достигается при замеще-
нии легковых «Toyota Corolla» на 
электромобиль «Москвич 3 а». 
При этом  на 20% снижается и 
срок окупаемости. Замена низ-
копольных городских автобусов 
большого класса «НЕФАЗ», рабо-
тающих на метане и дизтопливе, 
на электробус «КамАЗ-6282» даст 
экономию по топливу втрое.

Однако, несмотря на это и от-
мену транспортного налога на 
э-мобили, экономический эф-
фект на данном этапе минимален. 
Весомые минусы – цена, нераз-
витая инфраструктура по их об-
служиванию и зарядке. Снять эти 
проблемы призвана принятая не-
давно правительством «Концеп-
ция по развитию производства и 
использования электрического 
автомобильного транспорта в РФ 
на период до 2030 г.».

– Посмотрите  на те же элек-
тропогрузчики «Komatsu», – 
приводит Кочергин в качестве 

аргумента опыт предприятия, –  
которые мы эксплуатируем на 
площадках «ЛУКОЙЛ-ПНОС» и 
«ЛЛК-Интернешнл». Затраты по 
топливу на них более  чем в три 
раза ниже,  на ремонт и содер-
жание – на 60-70% ниже, чем на 
дизельные, а стоят они всего на 
5-10% дороже.

Поэтому «ПТП» уже сейчас 
стоит приобрести электромобили 
для тестовой эксплуатации, под-
готовки внутренней инфраструк-
туры и водителей. Это необходи-
мый вклад в будущее.

К слову сказать, на днях в 
Пермь прибыли первые три из 
шестнадцати электробусов, кото-
рые будут работать на городских 
маршрутах.

Тему оптимизации затрат по 
топливу поддержал его коллега – 
начальник ПТО Иван Сочнев. В 
своем докладе (диплом II степени 
НПК) он напомнил, что «ПТП» 
на протяжении уже нескольких 
лет  по сути  является в компании 
площадкой по тестированию газо-
моторной техники. И отказ от при-
вычного топлива в пользу газа обо-
снован результатами испытаний.

В 2018 г. проходил тестовое 
испытание магистральный би-
топливный «КамАЗ-5490» (ДТ + 
КПГ (метан). Снижение расхода 
топлива составило 16,5%. На чи-
сто метановой «Scania G410» этот 
показатель еще выше – 58%.

В рамках инвестиционной 
программы за период 2019-2022 гг.  
было приобретено и взято в арен-
ду восемь АТС на газе. Также 
переоборудовано 17 единиц тех-
ники для работы в битопливном 
режиме – газ/бензин. Благодаря 
этому экономия по топливу со-
ставила 5,9 млн рублей.

В декабре минувшего года 
«ПТП» приступило к реали-
зации проекта по переводу на 
газодизельный режим пар-
ка магистральных тягачей – 
«Mercedes-Benz Axor 1840 LS» – 7 
единиц, и «КамАЗ 5490-S5» – 9.

Экономия топлива по 16 тяга-
чам, благодаря переходу на ГМТ, 

в год была рассчитана на уровне 
5,7 млн рублей в год. С учетом 
переоборудования АТС, затрат на 
ТО оборудования и мотивацию 
персонала экономический эф-
фект должен был составить около 
2,7 млн рублей. Срок окупаемо-
сти – 20 месяцев.

Однако результаты эксплуата-
ции за семь месяцев первых четы-
рех газодизельных «мерседесов» 
превзошли ожидания. Если фак-
тическое снижение затрат по то-
пливу по этим АТС оказалось на 
запланированном уровне, то затра-
ты на переоборудование оказались  
на 20% ниже. В результате  затраты 
на километр пробега сократились  
на 19%, что в полтора раза улучши-
ло первоначально рассчитанный 
показатель. А значит, дальнейшая 
работа по развитию газомоторного 
парка будет продолжена.

Далее всех в поисках топлива 
будущего на конференции за-
глянул Дмитрий  Рубцов, меха-
ник АТЦ «Ямал» «Покачевско-
го УТТ». На просторах ЯНАО, 
равных по площади половине 
Западной Европы, всего около 
сотни заправок, а станций заряд-
ки электромобилей всего две, во-
дородное топливо – заманчивая 
альтернатива.

Общую картину по альтер-
нативному топливу завершил 
анализ эффективности его ис-
пользования в работе «верхнего» 
оборудования нефтепромыс-
ловой спецтехники на примере 
«Лангепасского УТТ». Доклад-
чики – главный механик Иван 
Клементьев и главный энергетик 
Рузиль Насырьянов – представи-
ли опыт перевода ППУА и АДПМ 
ППУ на битопливный режим ра-
боты. Замещение традиционного 
ДТ на газ привело к сокращению 
затрат по топливу на 40%. Допол-
нительным преимуществом яв-
ляется невысокая стоимость обо-
рудования и возможность замены 
тепловой горелки с газовой на 
дизельную в полевых условиях.

Б л и ц - о п р о с

самый
интересный 
доклад

Хотите знать, насколь-
ко итоговое решение 
конкурсной комиссии Х 

НПК, определившей лучшие 
работы, совпало с мнения-
ми самих участников конфе-
ренции? 
Вот  какие ответы были по-
лучены редакцией в резуль-
тате опроса: 

 Сергей ВАСИЛЬЕВ, 
директор ООО «ПРП»:
– Мне был интересен доклад 

по АТС, работающим на водо-
родном топливе. Теперь будем 
ожидать данные об особенностях 
эксплуатации и экономическом 
эффекте от внедрения.  

На конференцию я ехал в «раз-
ведку»,   мне было важно понять, 
насколько конкурсные работы 
проработаны, связаны с наукой 
и действующим производством. 
Для себя отметил: практически  
все работы перекликаются с по-
вседневной деятельностью об-
ществ. 

 Иван СОЧНЕВ, 
начальник ПТО ОАО «ПТП»:
– На мой взгляд, особо важ-

ными направлениями для пред-
приятий являются работы по сни-
жению затрат и укомплектование 
персоналом. 

 Иван ТРЕГУБОВ, 
начальник транспортного 
отдела ООО «АТП-СНТ»:
– Интересна идея Вади-

ма Кочергина (ОАО «ПТП») по 
электромобилям. Планируем на 
следующей НПК представить бо-
лее глубокое изучение данного 
направления. Работа Дмитрия 
Рубцова (ООО «ПУТТ») об ис-
пользовании АТС на водородном 
топливе интересна с точки зрения 
экологии. Переход к массовому 
применению мог бы дать значи-
тельный экономический эффект в 
отдаленных районах.

Наша работа на тему «Береж-
ливое производство», в которой 
отражены практические резуль-
таты внедрения данной методи-
ки за 2019-2021 гг., награды не 
была удостоена, но главным ее 
результатом считаем сохранение 
обществом своего потенциала в 
качестве эффективной бизнес-
структуры АО «Спецнефтетранс», 
способной качественно выпол-
нять любые поставленные зада-
чи.

 Дарья ОВЧИННИКОВА, 
ведущий инженер 
по организации 
и нормированию труда 
ООО «Когалымское УТТ»:
– Отмечу проект коллег из «Ка-

при» по внедрению PDM-системы, 
что демонстрирует важность эф-
фективного документооборота и 
полноты информации на любом 
производстве. 

 Полина СМИРНОВА, 
старший мастер дорожного 
участка ООО «Дорос»:
– Доклад Ю. Касимовской 

(«ДТК Ямал») по планированию 
работ на удаленных объектах. 
Эта разработка может быть при-
менена и в других строительных 
обществах. В ходе НПК удалось 
обсудить производственные мо-
менты с коллегами из «Капри» и 
«ПТП».

Санкт-
Петербург
12•16 Сентября

2023
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 Без проводов
Еще одна историческая парал-

лель напросилась сама собой – 
первый практический шаг в эпо-
ху информационных технологий 
в конце XIX столетия также был 
сделан в Петербурге. Изобретение 
радио А. Поповым подарило чело-
вечеству связь без проводов, спут-
никовую навигацию, Интернет.

Х НПК показала растущую 
роль IT в развитии компании. 
Ведущий инженер ПТО «Черну-
шинского УТТ» Любовь Пичка-
лева доложила о преимуществах 
и перспективах использования 
автоматической АЗС в условиях 
автоматизированного закрытия 
путевых листов (диплом I сте-
пени Х НПК). Источников эко-
номии несколько. Основной из 
них – приобретение топлива по 
оптовой цене. Второе  – сокра-
щение холостых пробегов до АЗС 
(2,5 км) и обратно, что позволило 
предприятию сберечь около 36 
тонн ДТ в год. Третье  – сниже-
ние накладных расходов за счет 
работы ААЗС без оператора. По-
мимо этого, автоматизация обе-
спечивает эффективный учет и 
контроль над нефтепродуктами, 
их учет в системе АЗПЛ.

Анализ эффективности работы 
ССМ, усовершенствование мето-
дов контроля за работой техни-
ки на линии и расходом топлива 
представили в своем докладе кол-
леги из Лангепаса: Виталий База-
ров, начальник отдела правового 
обеспечения, кадровой работы 
и нормирования труда; Ната-
лья Беликова, ведущий инженер 
группы по учету ТСМ; водитель 
Роман Нечаев. В разработке (дип-
лом III степени + премия за осо-
бую значимость темы) приведены 
результаты, полученные за шесть 
лет реализации проекта. Удель-
ный расход топлива по предпри-
ятию сокращен более  чем на 
15%. Это позволило съэкономить 
9 млн рублей. На момент оснаще-
ния отклонение пробегов АТС по 
показаниям спидометров от по-
казаний ССМ составляло 14%. За 
этот период данный показатель 
снижен до 6%. Исключение при-
писок и мониторинг случаев от-
клонения от маршрута дало эко-

номию по топливу еще на 14 млн, 
а увеличение интервалов между 
ТО сэкономило дополнительно 5 
млн рублей. Это значительно пе-
рекрывает затраты предприятия, 
связанные с внедрением ССМ.

– Центральной фигурой в деле 
экономии топлива является во-
дитель, – убежден В. Базаров. –  
От его квалификации зависит, 
прежде всего, быстрое выявление 
и устранение неисправностей, 
влияющих на расход топлива. 
Особую роль играет и наличие 
навыков экономного вождения. 

В качестве примера  доклад-
чики представили статистику по 
двум водителям, работающим на 
одном вахтовом автобусе. Срав-
нение данных по времени в на-
ряде, расходу топлива, пробегу, 
скорости наглядно показали, что 
водитель с более агрессивной 
техникой вождения  допустил 
перерасход топлива относитель-
но нормы на 4,29%; а у второго, 
наоборот, экономия составила 
2,13%. Безусловно, что эконо-
мичную езду следует пропаганди-
ровать и поощрять.

Свои предложения по разви-
тию ССМ представил Константин 
Матвеев, контролер техническо-
го состояния АТС «Когалымско-
го УТТ». Благодаря внедрению 
проекта по АЗПЛ и повышению 
ответственности водителей, 
удельный расход топлива по 
предприятию за пять лет сни-
жен на 18%. Следующим этапом 
должно стать внедрение элек-
тронных путевых листов, данные 
в которые будут загружаться ав-
томатически. Также предложено 
внедрить систему видеоконтроля 
над состоянием водителей, что 
позволяет повысить дисципли-
нированность работников и без-
опасность дорожного движения.

Чувствительная информа-
ция, к которой относятся произ-
водственные и экономические 
показатели компании, требует 
защиты. О необходимости целе-
направленной работы по выяв-
лению и пресечению инцидентов 
информационной безопасности 
доложил Батырхан Тортаев, на-
чальник службы АСУ «Когалым-
ского УТТ». Им предложена сете-
вая схема работы DLP-системы и 
соответствующие методические 
рекомендации.

Опыт организации управле-
ния производством «ДТК Ямал» 
в условиях географической отда-
ленности представила Юлия Ка-
симовская, ведущий инженер по 
календарно-сетевому планирова-
нию (диплом I степени + премия 
за ОЗТ). Для дорожно-строитель-
ного общества, подразделения 
которого работают в четырех 
часовых поясах, – на Ямале, в 
Коми, Норильске и Москве, – 
это актуальная тема.

В основе доклада – разрабо-
танные на предприятии способы 
удаленного управления строи-
тельством. Внедренная система 
позволяет быстро и с высокой 
точностью рассчитать себестои-
мость предстоящих работ, уско-
ряет и автоматизирует процесс 
закупки материалов, оптимизи-
рует рабочее время.

Проект автоматизации про-
изводственных процессов и до-
кументооборота на базе PDM-
системы (диплом II степени) 
защищали хозяева площадки, 
представители завода «Капри»  – 
главный бухгалтер Анна Альбова 
и главный технолог Андрей Ки-
селев. Его внедрение обеспечит 
управление и интеграцию всей 
информации на весь жизненный 
цикл продукции – от проектиро-
вания до утилизации.

– Главное отличие от традици-
онных БД, – отметил А. Киселев, –  
в том, что в PDM можно вносить 
информацию любых форматов и 
типов, и система выдает ее поль-
зователям в структурированном 
виде.

По мнению разработчиков, 
внедрение РDМ-системы приве-
дет к экономии и дополнитель-
ной прибыли завода за счет со-
кращения сроков вывода новой 
продукции на рынок (до 75%), 
снижению затрат на проектиро-
вание (до 30%), доли брака и объ-
ема конструктивных изменений 
(до 70%), расходов на подготовку 
документации (до 40%).

Возможно, по сравнению с про-
ектом питерских коллег, предложе-
ние ведущего бухгалтера «Ремспец-
транс-2» Александры Воробьевой 
внедрить ЭДО не открывает Аме-
рики, однако польза его очевидна 
уже тем обществам, где докумен-
тооборот уже автоматизирован. 
Это позволит усовершенствовать 

бизнес-процессы в авторемонтном 
обществе; повысит уровень управ-
ления и контроля при решении за-
дач; ускорит процессы обработки 
и выполнения заказ-нарядов на 
ремонт, обслуживание и мойку ТС, 
реализацию ТМЦ. При этом  за-
траты на канцелярские и почтовые 
расходы, сроки документооборота 
и взаиморасчетов с контрагентами 
сократятся на 60%. Оборачивае-
мость дебиторской задолженно-
сти– на 15%. Экономия рабочего 
времени составит 25%.

 Дистанционный доктор
Настоящий батл случился по 

теме внедрения дистанционных 
предрейсовых и послерейсовых 
медосмотров (ПРМО) водителей. 
Свои разработки представило 
сразу пять дочерних обществ – 
«Нижневолжское УТТ», «Усин-
ское ТТУ», «Чернушинское 
УТТ», «Урайское УТТ», «Перм-
ское транспортное предприятие».

Поскольку речь идет о повыше-
нии безопасности дорожного дви-
жения, – это особо значимая тема 
в рамках конференции. Вдобавок,  
актуальная – с 1 сентября медос-
мотры дистанционно разрешены.

Все докладчики сошлись в 
том, что автоматизация ПРМО 
посредством телемедицинских 
терминалов позволяет объектив-
но оценивать состояние здоровья 
работников удаленно, вести учет 
результатов и анализов. А вот по 
вопросу экономического эффек-
та позиции разошлись.

– Расчеты по всем шести про-
изводственным участкам «Ниж-
неволжского УТТ» показали, 
что при сегодняшней стоимости 
«классического» медосмотра пе-
реход на телемедицину (с арен-
дой оборудования) приведет к 
росту затрат на 656 тыс. рублей в 
год, – пришли к выводу Влади-
мир Горбачев, начальник отдела 
ОТ, ПБ и БДД и инженер отдела 
Надежда Шамова.

Представленный инженером 
по охране труда «ПТП» Семеном 
Елькиным расчет показал сниже-
ние затрат на 9%, которые дает 
приобретение четырех комплек-
сов ПРМО. И сегодня этот про-
ект уже внедрен на предприятии.

Х  н а у ч н о - п ра к т и ч е с к а я

Место встречи изменить нельзя
 Юлия КАСИМОВСКАЯ, 

ведущий инженер 
по календарно-сетевому 
планированию 
ООО «ДТК Ямал»:
– Мы все здесь показываем 

результаты своей деятельности, 
обсуждаем, пытаемся добиться 
максимальной эффективности 
работы наших обществ. Мой до-
клад был об управлении объ-
ектами строительства, которые 
разбросаны по разным регионам 
страны. При слабом контроле над 
такими проектами могут возни-
кать ошибки, перерасход ресур-
сов, срыв сроков и убытки. 

 Андрей КИСЕЛЕВ, 
главный технолог «Капри»:
– Отмечу все доклады, где за-

трагивалась тема цифровизации 
для упрощения планирования 
производства и материально-тех-
нического обеспечения проектов. 
Участие в НПК – это проверка на 
компетенцию, а одно из призовых 
мест – подтверждение правиль-
ности направления работы.

  Альберт ДАШДЕМИРОВ, 
инженер ПО 
ООО «Дорстройсервис»:
– Интересным считаю доклад 

коллеги из «Дороса» об использо-
вании инновационных технологий 
при проведении работ по содер-
жанию автодорог. Хотелось бы 
увидеть применение данных тех-
нологий на практике в дочерних 
обществах «Спецнефтетранс».

  Вячеслав БАЛАЕВ, 
заместитель генерального 
директора 
АО «Спецнефтетранс» по 
региональному развитию –
директор ООО «ДТК Ямал»:
– Отмечу проект по внедрение 

DLP-системы от «Когалымского 
УТТ». Мы также работаем, чтобы 
избежать утечек информации. 

Были представлены вопро-
сы, о которых мы задумывались, 
но практической реализации они 
пока не получили. Например, ком-
плексы дистанционного медос-
мотра было бы вполне разумно 
внедрять не только для водите-
лей, но и других категорий работ-
ников. Это позволит быть уверен-
ным, что у человека нет давления 
или температуры, что он здоров, 
трезв. Это вклад в укрепление ох-
раны труда, промбезопасности и 
дисциплины на производстве.

  Наталья ВОСТРЕЦОВА, 
специалист по кадрам 
ООО «Когалымское УТТ»:
– Меня заинтересовала рабо-

та по ТС на водородном топливе. 
Подобные проекты приведут к 
улучшению экологии и к экономии 
природных ресурсов. Коллег из 
«Нижневолжского УТТ» заинтере-
совала наша работа, обменялись 
контактами. 

  Петр БАЛЫЧЕВ, 
механик ОТК 
ЗАО «Нижневолжское УТТ»:
– Работа «Кадровое планиро-

вание и управление персоналом 
на примере «Когалымского УТТ» 
является важной, поскольку ка-
дровый вопрос стоит остро во 
всех обществах компании. Мы 
этой темы коснулись и в нашей 
разработке. 

Участие в Х НПК дало понима-
ние того, что руководство компании 
заинтересовано не только получать 
предложения и обратную связь от 
работников по вопросам совершен-
ствования рабочих процессов, но и 
внедрять эти улучшения.

Б л и ц - о п р о с

самый
интересный 
доклад
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Представители «Чернушин-
ского УТТ» – инженер по БДД 
Антон Лепин и водитель Иван 
Радчиков – напротив, в своей ра-
боте представили анализ затрат 
с арендой оборудования ПРМО. 
На примере двух участков эко-
номия по стоимости медосмотра 
составит 40%. В своей работе 
коллеги пошли дальше, предло-
жив интегрировать электронную 
систему медосмотра с автомати-
зированной системой контроля 
и управления доступом на пред-
приятие, учетом рабочего време-
ни. 

Для УТТ, в структуре которого 
18 баз и участков (общее количе-
ство точек проведения ПРМО – 
21, – ред.) на территории Прика-
мья, это важно, поскольку работа 
на объектах «ЛУКОЙЛ-Пермь» 
требует специальных инструкта-
жей и допусков в области пром-
безопасности.

Таким образом, помимо фи-
нансового результата, проект 
снижает риски по допуску к ра-
боте водителя, который не соот-
ветствует требованиям охраны 
труда и, соответственно, возник-
новению несчастных случаев, 
профзаболеваний, ДТП, штраф-
ных санкций.

Анастасия Попова, замести-
тель начальника ООТ, ПБ и БДД 
и Алина Юшина, инженер по 
техническому надзору «Усин-
ского ТТУ» представили расчет, 
подтвердивший целесообраз-
ность дистанционного меди-
цинского контроля на примере 
удаленного Южно-Шапкинско-
го месторождения. Экономия 
достигается за счет снижения 
ФОТ, затрат на получение ме-
дицинской лицензии, органи-
зации медкабинета, а также 
расходов на услуги сторонних 
медицинских организаций.

В основу доклада Вячеслава 
Харитонова, начальника отдела 
БДД и ТК, ООО «Урайское УТТ» 
на эту тему положен сравнитель-
ный принцип трудовой состяза-
тельности – на центральной базе 
предприятия в штате находятся 
три медработника и действует 
один комплекс ПРМО. Расчет 

показал, что при замещении ме-
дицинских работников еще двумя 
комплексами, экономия составит 
52% и проект окупится менее  чем 
за год.

– Экономическая эффектив-
ность только по одному этому 
пункту ПРМО составляет около 
1,4 млн рублей в год, – приходит 
к выводу докладчик. – Внедрение 
подобных комплексов в масшта-
бе АО «Спецнефтетранс» позво-
лит расширить инвестиционные 
возможности компании и напра-
вить сэкономленные средства на 
развитие других перспективных 
проектов.

 Дела дорожные
За виртуальными технологи-

ями на конференции не было 
забыто и прямое производство. 
Перспективное направление в 
дорожном строительстве – про-
изводство теплых АБС – пред-
ставил Альберт Дашдемиров, ин-
женер ПО «Дорстройсервиса» 
(диплом II степени). Переход на 
ТАС снизит затраты при ее про-
изводстве, увеличит долговеч-
ность покрытия, продлит стро-
ительный сезон. С этой целью 
предложено оснащение АБЗ уста-
новкой для вспенивания битума. 
Срок окупаемости проекта –  
два года. 

Скашивание травы вокруг 
дорожных знаков – то еще удо-
вольствие, – трудоемкая необхо-
димость. Трава выше 15 см – по-
лучай от заказчика понижающий 
коэффициент при оплате услуг по 
содержанию. Навесная дорожная 
косилка здесь не подойдет. По-
этому  берешь триммер и гуляешь 
с ним по обочине от указателя к 
указателю. И так несколько раз за 
лето. Когда у тебя на содержании, 
как у ООО «Дорос»,– 2,5 тыс. км 
автодорог, то такие променады 
влетают в копеечку. 

Старший мастер Чернушин-
ского дорожного участка «Доро-
са» Полина Смирнова предложила 
решение, которое исключает за-
траты по скашиванию травы (ди-
плом II степени).

Пилотным проектом стало 
устройство специальных пологов 
из дорнита вокруг стоек тридцати 
знаков-указателей на конкретном 

участке дороги протяженностью 
около 7,5 км. Результаты пока-
зали, что новинка эффективно 
борется с травой. В результате  за-
траты на трудовые ресурсы со-
кращены на 89%, на транспорт –  
на 83%. По представленным в до-
кладе расчетам, материалы, затра-
ченные на изготовление пологов 
и укреплений, окупаются уже на 
второй год содержания. А из расче-
та на трехлетний период содержа-
ния дорог выгода составляет 54%.

Для компании «Спецнефте-
транс», на содержании которой 
находится более 11 км автодорог, 
это маленькое рацпредложение 
может иметь большой экономи-
ческий эффект!

 Тарифы, тарифы…
В условиях, когда стоимость 

новой промысловой техники рас-
тет на 40-50% в год, а спрос на 
нее на рынке гораздо выше пред-
ложения, вопрос капремонта и 
модернизации парка приобретает 
особое значение.  Экономиче-
скую эффективность их проведе-
ния начальник ПТО «Когалым-
ского УТТ» Дмитрий Кушнирчук 
обосновал в своем докладе (ди-
плом III степени).

Расчет производился на при-
мере «КамАЗ-4326 ГПА» 2010 г.в., 
который в конце прошлого года 
прошел капремонт и модерни-
зацию. Цена вопроса – 3,75 млн 
рублей. В качестве альтернативы 
был взят новый ГПА на шасси 
«КамАЗ 43118-3027-50», стои-
мость которого в августе состави-
ла 9,9 млн рублей.

Расчеты показали, что при-
обретение нового АТС при дей-
ствующих ценах и тарифах не-
рентабельно, в то время, как срок 
окупаемости затрат при модер-
низации составил 2,5 года. При 
этом  затраты на модернизацию 
основных фондов в соответствии 
с действующим в Югре реги-
ональным законодательством  
подлежат льготному налогообло-
жению. Кроме этого, стоимость 
ТО нового автомобиля оказались 
на 104,6% выше.

– В условиях нестабильного 
рынка и логистических цепочек 
поставки запчастей и материа-
лов, в целях обеспечения транс-

портными услугами основного 
заказчика, – отметил Д. Кушнир-
чук, – проведение капремонта и 
модернизации АТС считаем акту-
альным.

С другой стороны на проблему, 
когда тарифы и стоимость новой 
техники не совпадают, посмо-
трели в «Нижневолжском УТТ». 
Алгоритм, как нерентабельное 
начинает приносить прибыль, 
если подойти к решению зада-
чи нешаблонно, участникам Х 
НПК представил старший инже-
нер ОЭ «Нижневолжского УТТ» 
Александр Мерзликин (диплом III 
степени). В основе разработки –  
активная переговорная работа 
и проработка с заказчиком –  
ООО «РИТЭК» – вариантов по 
замещению экономически неэф-
фективной техники, использова-
ние универсальной, многофунк-
циональной спецтехники, что 
позволяет одной единице АТС 
замещать две-три. Например, 
седельный тягач с КМУ заменил 
панель и автокран. Хотя  есть и 
обратный пример. Замещение 
«АКН-10» на «УАЗ» с переносной 
вакуумной установкой и авто-
сцепку с ППЦ на 28 м3. Прицеп-
ная ППУ, которая доставляет-
ся на удаленные объекты работ 
разъездным дежурным автомоби-
лем вместе с персоналом, заменя-
ет паровую установку на шасси. 
Замещения, позволившие выйти 
в плюс без увеличения бюджета 
заказчика, были проведены еще 
по целому ряду позиций пасса-
жирской, грузовой, дорожно-
строительной техники.

 Бережливое производство
Не тарифом единым. Коллеги 

в своей разработке на тему «Бе-
режливое производство» Петр 
Балычев, механик ОТК и меха-
ник Александр Васильев из «Ниж-
неволжского УТТ» упор сделали 
на сокращение затрат на отопле-
ние. Если даже для самого юж-
ного дочернего общества «СНТ» 
этот вопрос актуален, то что го-
ворить о коллегах, которые рабо-
тают в Югре, на Ямале, в Коми, 
на Таймыре, в Прикамье или на 
«берегах Невы»?!

Х  н а у ч н о - п ра к т и ч е с к а я
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  Батырхан ТОРТАЕВ, 
начальник службы АСУ 
ООО «Когалымское УТТ»:
– В связи с острым кадровым го-

лодом  считаю актуальным доклад 
своих коллег «Кадровое планиро-
вание и управление персоналом в 
современных организациях».

  Александр ВАСИЛЬЕВ, 
механик 
ЗАО «Нижневолжское УТТ»:
– Работы по организации дис-

танционных предрейсовых осмо-
тров актуальны для всех обществ, 
имеющих удаленные подразделе-
ния, где сложно организовать мед- 
осмотры «очным» способом.

Участие в Х НПК дало лучшее 
понимание структуры компании, 
ее географии, процессов, проис-
ходящих в разных подразделени-
ях компании.

  Семен ЕЛЬКИН, инженер 
по ГО и ЧС ОАО «ПТП»:
– Доклады по дистанционным 

медосмотрам, безусловно. У себя 
мы уже начали внедрять, а обще-
ние с коллегами дало еще больше 
уверенности в правильности это-
го решения.

  Александра ВОРОБЬЕВА, 
ведущий бухгалтер 
ООО «Ремспецтранс-2»:
– Детально, буквально  до ко-

пеечки  был просчитан проект 
«Универсальный моечный ком-
плекс для грузовых и легковых 
автомобилей», представленный 
Аленой Щепетовой из «Урайско-
го УТТ». Думаю, возможно будет 
рассмотреть применение такого 
комплекса и в нашем обществе. 

  Анастасия ПОПОВА 
зам. начальника отдела ОТ 
ПБ и БДД и Алина ЮШИНА, 
ведущий специалист отдела 
ООО «Усинское ТТУ»:
– Хотелось бы отметить темы, 

касающиеся оптимизации затрат 
на топливо, и доклад об автома-
тической АЗС («Чернушинское 
УТТ»). Представленные цифры 
показали существенную экономи-
ческую выгоду.

  Александр МЕРЗЛИКИН, 
старший инженер ОЭ 
ЗАО «Нижневолжское УТТ»:
– Несколько работ по комплек-

сам дистанционного медицинско-
го контроля дают возможность 
рассмотреть и проанализировать 
данный вопрос с разных сторон.

  Елена ШВЕДСКОВА, 
председатель 
ППО «Нижневолжское УТТ»:
– Три дня праздника интеллек-

та и общения! Было интересно по-
общаться с молодыми и перспек-
тивными специалистами, еще 
лишний раз удивиться широкой 
географии деятельности компа-
нии «Спецнефтетранс». 

Порадовалась за нашего мо-
лодого специалиста Александра 
Мерзликина. Его доклад по по-
вышению экономических показа-
телей вызвал большой интерес у 
генерального директора Р.Ф. Габ-
дуллина, который выразил одо-
брение и поддержку конкурсанту. 

  Иван КЛЕМЕНТЬЕВ, 
главный механик 
ООО «Лангепасское УТТ»:
– Выступили  все-таки  не на 

полную мощность, нужно было 
поработать побольше  для того, 
чтобы лучше раскрыть тему по пе-
реоборудованию верхнего обору-
дования спецтехники на газ. Тема 
технически сложная, актуальная. 
Нужно полностью обезопасить ав-
томобиль, обезопасить людей. 

Б л и ц - о п р о с

самый
интересный 
доклад

Продолжение на стр. 11
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История завода, создан-
ного в непростые девя-
ностые, как эволюция 

бочки. 30-летнюю летопись 
предприятия можно сравнить 
с продукцией, выпускаемой 
здесь, – всегда в движении и 
наполнена событиями.

Вначале двухтысячных он, на 
посту вице-президента компании 
«ЛУКОЙЛ», руководил строи-
тельством морского нефтепере-
валочного комплекса Высоцк II.  
А железнодорожную ветку на 
свайно-ростверковом основании  
протяженностью 18 км, постро-
енную по болотам в обход Вы-
борга от станции Верхне-Черка-
сово к терминалу всего за девять 
месяцев, так и называли – «Дуга 
Баркова».

– Проект нового завода «Кап-
ри» мы продумывали несколько 
лет, – говорит Анатолий Барков. –  
Выбирали регион, где будет вер-
но расположить новое производ-
ство  с точки зрения логистики 
поставок материалов и комплек-
тующих, наличия квалифициро-
ванных кадров. Время потребо-
валось, чтобы спроектировать, 
определить технологии и обору-
дование.

Строительство нового завода 
«Капри» велось в рамках стра-
тегического развития компании 
«Спецнефтетранс» и на основа-
нии Соглашения, подписанного 
с правительством Ленинградской 
области на XVIII Российском 
инвестиционном форуме в Сочи  
в 2019 г. 

– В ходе строительства воз-
никало немало вопросов, но их Продолжение на стр. 8
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Эволюция 

удавалось решать максимально 
быстро, без бюрократических 
проволочек, – подчеркнул Ана-
толий Александрович. – От лица 
компании выражаю благодар-
ность руководству Ленинград-
ской области за поддержку.

– Открытие нового заво-
да – значимое событие для Ле-
нинградской области, – в словах 
ведущего торжественной цере-
монии нет преувеличения. Это и 
рабочие места, и дополнительные 
отчисления в бюджет.

– Нам очень важны и нужны 
такие проекты, – отметил Дмит-
рий Ялов, заместитель председате-
ля правительства Ленинградской 
области. – Они повышают  устой-
чивость экономики, помогают 
нам выстоять против санкций.

Новый завод «Капри» – про-
ект мирового уровня, он ничем 
не уступает зарубежным анало-
гам. Все сделано хорошо, про-
думанно, с уважением к тем, кто 
здесь работает. Это очень важно. 
Хотелось бы, чтобы и другие ин-
весторы Ленинградской области 
применяли лучшие практики.

Вся ответственность по стро-
ительству и технологическому 
оснащению новой производ-
ственной площадки легла на 
плечи директора «Капри» Андрея 
Жигало. Одновременно с этим на 
заводе продолжался выпуск про-
дукции.

– Уважаемые Анатолий Алек-
сандрович, Дмитрий Анатолье-
вич, – докладывает директор, –  
завод построен, введен в эксплуа-
тацию и готов к пуску. 

Вот они, самые волнительные 
мгновения...

– Пять, четыре, три…, – начи-
нает обратный отсчет ведущий. –  
… Пуск!

Приглашенные на сцену ру-
ководители втроем нажимают 
кнопку пуска, она загорается, 
роллета за сценой поднимается, 
открывая вид на производство.

Аплодисменты, крепкие ру-
копожатия, радостные улыбки, 
фото для истории. Новый завод 
«Капри» открыт. Добро пожало-
вать!

 Превращения металла
Директор завода представляет 

гостям технологическую цепочку 
превращения листа металла в ав-
тоцистерну. 

Со склада металл поступает в 
первый пролет. Его сердце – оп-
товолоконный лазерный станок. 
Он, словно  гиперболоид инже-
нера Гарина,  способен резать ме-
талл толщиной до 25 мм. То, что 
Алексей Толстой описывал 95 лет 
назад в своем фантастическом 
романе, – реальность нового за-
вода «Капри». 

После выкройки две обечай-
ки одним листом поступают на 

четырехвалковый листогиб. Опе-
ратор участвует только в моменте 
погрузки и выгрузки листа. Все 
остальное делает автоматическая 
система измерения радиуса. 

Другой листогиб, куда после 
раскроя на лазере попадают бо-
лее мелкие заготовки, напоми-
нает портал в будущее. Пресс с 
усилием в 40 тонн обеспечивает 
точность формовки детали в трех 
измерениях до сотой доли мил-
лиметра. Станок автоматически 
учитывает упругость материала и, 
действительно, является тем обо-
рудованием, которое определяет 
завтрашний день «Капри».

Роликовый фланжировочный 
станок точно по оцифрованному 
лекалу режет и гнет многоцентро-
вые и круглые донышки будущих 
цистерн. Алюминий – за 400 се-
кунд, сталь – за 600 секунд, – и 
готово! 

Установка плазменной свар-
ки продольным швом замыкает 
обечайку, а в финале сварочный 
робот производит ее сварку с вну-
тренней перегородкой.

Через зенитные фонари на 
крыше на гостей мягко струится 
дневной свет – хорошее замеще-
ние излишкам искусственного 
освещения. День сегодня выдал-
ся теплый и яркий, под стать со-
бытию.

Начало на стр. 1

Зависит 
от людей

Роботизированные сва-
рочные комплексы, 
автоматизированные 

лазерная резка и листогибы, 
другое современное обору-
дование только подчеркива-
ют значимость роли челове-
ка в развитии «Капри».

  Роберт ГАБДУЛЛИН, 
генеральный директор 
АО «Спецнефтетранс»:
– В советский период заводы 

строились через специально соз-
даваемые дирекции строитель-
ства, которые занимались только 
стройкой и ничем больше. Гово-
ря о «Капри», следует отметить 
большую заслугу руководства и 
коллектива завода. Люди строили 
новое производство и  при этом  
выпуск техники не прекращался. 

Завод, который мы открыли, 
имеет большой потенциал разви-
тия, способен выпускать красивые, 
безопасные, экономически эффек-
тивные машины, которые будут 
работать в интересах заказчиков 
и страны. Предстоит еще немало 
сделать, чтобы отладить все техно-
логические тонкости, выйти на за-
явленный уровень производитель-
ности. И на этом этапе, несмотря 
на высокую степень автоматизации 
и роботизации производственных 
процессов, успех, как и в ходе стро-
ительства и подготовки завода к пус- 
ку, также будет зависеть от людей.

  Николай ЛЯПИН, 
член совета директоров 
АО «Спецнефтетранс»: 
– Построить новый комплекс и 

перенести производство с одной 
площадки на другую – это колос-
сальная задача. При этом  завод 
выполнял производственную про-
грамму и не потерял заказчиков, 
что в условиях рынка очень не-
просто. Но пуск завода – это не 
повод для самоуспокоения. Пред-
стоит доказать рынку качество 
и возможности нового производ-
ства, не забывать, что конкуренты 
тоже развиваются.

  Михаил КОСАРЕВ, 
генеральный директор 
индустриального парка «М10»:
– Для «М10» завод «Капри» –  

предмет особой гордости. Я вспо-
минаю этапы проекта, как в конце 
2018 г. мы выбирали оптималь-
ный земельный участок, а уже 
в феврале 2019-го на форуме в 
Сочи было подписано Соглаше-
ние о стратегическом партнер-
стве. И потом, бывая на площад-
ке, я видел, как, несмотря на все 
сложности, выпавшие на период 
строительства, рос корпус, как 
производство насыщалось обору-
дованием, как компания выполня-
ла взятые обязательства. И когда 
в результате слаженной работы 
десятков, сотен людей появляют-
ся такие суперсовременные пред-
приятия, – это здорово! 

1998 
Директором завода назначен А.В. Могучий, 
возглавлявший завод  два десятка лет. 
Благодаря ему предприятие было сохранено.
Произведена первая партия продукции 
для стороннего заказчика – 25 ППЦ по 37 м3.

1993
В ТОО «КП «Техавтотранссервис», 
имевшей сеть АЗС в г. С.-Петербург 
и Ленинградской области, создан участок 
по производству полуприцепов-цистерн 
для перевозки топлива.

1995
Построен первый российский ППЦ 
объемом 37м3. На следующий год 
выпущено еще четыре. 
Производство размещено на стапелях 
«Северная верфь» (г. С-Петербург).

1997
Участок по изготовлению ППЦ 
получает статус  юрлица и имя – 
ЗАО «Компания автоприцепов», 
сокращенно «Капри».
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сошлись 
во мнении

Презентация нового за-
вода «Капри» заказчи-
кам 18 сентября вы- 

явила сходство взглядов 
тех, кто ППЦ производит, и 
тех, кто их эксплуатирует.

  Андрей ЖИГАЛО, 
директор АО «Капри»:
– По большому счету, мы впер-

вые показывали завод гостям, 
ничего не скрывая, с гордостью. 
На старое производство в Павло-
во мы заказчиков практически не 
водили, поскольку реально  мог 
возникнуть диссонанс между про-
дукцией и кустарными условиями, 
в которых она производилась.

За тот период времени, что 
«Капри» работает в составе АО 
«Спецнефтетранс», произошли 
тектонические сдвиги. По сути, 
был совершен технологический 
прорыв, переход на современ-
ное оборудование. То, о чем мы 
в 2017 г. даже не могли мечтать, 
сегодня уже применяется нами в 
работе! Спасибо руководству ком-
пании «Спецнефтетранс» за до-
верие коллективу и возможность 
реализовать этот проект!

  Антон МЕРЗЛИКИН, 
главный инженер 
ЗАО «Нижневолжское УТТ»:
– На новом производстве заво-

да «Капри» меня, как инженера, 
удивила степень автоматизации 
производственных процессов и 
точность изготовления и подгонки 
деталей. Формовка заготовок на 
листогибочных станках, свароч-
ные роботы выдают шов без каких-
либо погрешностей, без человече-
ского участия, – это просто супер!

  Андрей КИСЕЛЕВ, главный 
технолог АО «Капри»:
– Новый завод в г. Никольское 

отличается тем, что базируется 
на современных технологиях, 
все процессы и оборудование со-
браны, аккумулированы в одном 
помещении, где все грамотно 
распланировано и расставлено. 
Прежде всего, это лазерный рас-
крой, роботизированные свароч-
ные комплексы.

Большой шаг сделан в области 
цифровизации. Все базы данных 
переведены в электронный вид, 
что существенно облегчило рабо-
ту на каждом участке. Мы имеем 
возможность на всех этапах от-
слеживать точность, ритмичность 
производства, повысить качество 
и объемы изготавливаемой про-
дукции. 

  Александр МЕЛЕХ, 
заместитель директора 
по эксплуатации 
ООО «Чернушинское УТТ»:
– Я рад, что наши коллеги и 

поставщики продукции достигли 
таких высоких показателей. Завод 
сегодня стал настолько высоко-
технологичным предприятием, 
что гордость берет и за «Капри», 
и за нашу компанию «Спецнефте-
транс», которая реализовала та-
кой проект! Уверен, что у «Капри» 
большое будущее!

Второй пролет – участок сбор-
ки. 

Корпус будущей емкости фор-
мируется на сборочном стапеле. 
Он на рельсовом ходу – две па-
раллельные узкоколейки имеют 
в длину метров по двадцать. На-
верное, это самые узкоколейные и 
короткие железные дороги в мире. 
По этим путям на роликовых опо-
рах перемещается высокоточная 
оснастка, повторяющая контур 
сечения ППЦ. Универсальный 
сборочный комплекс построен на 
новосибирском заводе «Тяжстан-
когидропресс» и может работать 
с двумя типами сечений емко-
стей, которые применяются на 
«Капри», – «евро» и переменного 
типа. Они оптимальны, посколь-
ку позволяют понизить центр тя-
жести будущего полуприцепа. Это 
имеет особое значение при движе-
нии машины на трассе. 

Обечайки с помощью слож-
ной системы крепежей на стапе-
ле устанавливаются в бандажные 
кольца диаметром около 3 м, и 
вагончиками, друг за другом, 
стыкуют в единое целое. Сколь-
ко будет отсеков – три, четыре, 
шесть – зависит от пожелания 
заказчика. На «Капри» могут со-
бирать цистерны длиной до 14 м. 

Собранная емкость переме-
щается на кантователи, которые 
также на рельсовом ходу, и в дело 
вступает сварочный робот. 

После этого еще один свароч-
ный робот железной рукой превра-
щает отдельно взятые обечайки в 
цистерну. Звуковой сигнал – и вход 
за периметр оператору запрещен. 
Пересек, робот тут же прекратит 
работу – защита от человеческого 
фактора. Обученный человеком 
робот на обварку всей емкости 
тратит не более восьми часов. В от-
личие от ручной сварки,  шов по-
лучается прямой, без наплывов и 
непровара. Это значит, что емкость 
останется герметичной и прослу-
жит заказчику дольше.

Сварочные роботы изменили 
условия и содержание труда специ-
алистов, которые обслуживают но-
вый комплекс. Теперь это не свар-
ные в привычном представлении, а 
операторы автоматических линий, 
которые имеют возможность кон-
тролировать процесс сварки, – по-
велители тех самых роботов.

Бочка со сварочной колонны 
на тележке с электроприводом 
отправляется на следующий уча-
сток, а ее место занимает следу-
ющий комплект обечаек, собран-
ный на стапеле.

Николаю Ляпину, члену сове-
та директоров АО «Спецнефте-

транс», объяснять, что такое авто-
мобилестроение, не надо. В 1971 г.,  
по окончании автомобильного 
факультета Волгоградского по-
литехнического, он прибыл по 
распределению на Всесоюзную 
ударную комсомольскую строй-
ку в Набережные Челны, где 
уже поднимались первые цеха 
будущего автогиганта на Каме.  
За 28 лет работы на «КамАЗе» 
Николай Алексеевич прошел 
путь от молодого специалиста 
до заместителя исполнительного 
директора по транспорту.

– Современный завод и обо-
рудование получился, – конста-
тирует Николай Алексеевич. –  
Далеко шагнули технологии. Это 
повысит качество, а возможность 
гибкой перенастройки оборудова-
ния позволит расширить линейку 
продукции, учитывать потребно-
сти заказчиков, среди которых и 
дочерние общества нашей компа-
нии. В этом году на «Капри» уже 
выпущена партия нефтепромыс-
ловой техники для «Чернушин-
ского УТТ» и «Усинского ТТУ». 
Отрадно, что «Спецнефтетранс» 
вносит свой вклад в развитие оте-
чественного автомобилестроения.

Гостей, среди которых немало 
журналистов, на новом заводе 
интересует все. 

– Проекты и технологические 

решения нового производства мы 
начали прорабатывать с 2017 г.,  –  
рассказывает журналистам Ро-
берт Габдуллин, генеральный ди-
ректор АО «Спецнефтетранс». –  
Несмотря на санкции и ограни-
чения, завод построен в той за-
думке, в которой инженеры его 
закладывали изначально, когда 
видели его еще в чертежах.

– Насколько сложно это все 
было организовать и выстроить? –  
интересуется корреспондент 
«Лен ТВ 24» Семен Егоров.

– Это хороший вопрос, по-
скольку мы, как компания, ко-
торая эксплуатирует транспорт, 
таких компетенций в полном объ-
еме не имели. Мы больше пони-
мали, каким продукт должен быть 
на выходе, а как его грамотно и 
эффективно изготовить, – это 
была отдельная  серьезная задача.

Поэтому  у нас были партнеры, 
которые нам помогали с техноло-
гической точки зрения. Сказать, 
что для них это был простой про-
ект, нельзя, потому что, к сожале-
нию, таких заводов в стране пока 
строится не так много. В год не 
больше десятка предприятий та-
кого уровня, а, может, и меньше. 
И мы вместе с нашими подрядчи-
ками приобретали этот опыт.

н а  п е р в о м  м е с т е

Завод, который нужен стране!
т о ч к а  з р е н и я

Начало на стр. 7

Продолжение темы на стр. 9

2004
Завод «Капри» переехал в пгт Павлово. 
Совместно с французской компанией 
«Titan Aviation» построен первый 
авиатопливозаправщик для Алжира.

2002 
Начало международного сотрудничества. 
Совместно с финской компанией 
«Eurotank Oy» разработана 
и изготовлена партия полуприцепов 
премиум-класса 39 м3.

2013
ЗАО «Капри» выпустило 1000-й 
полуприцеп-цистерну. 
Заказчик АО «Автобау».
 

2008
Получен сертификат по системе ISO9001 
на проектирование и производство 
автотранспортной техники, машин 
и механизмов. Новые модели проходят 
испытание на специальном полигоне.



Увидеть 
изнутри

Посещение нового заво-
да «Капри» 13 сентября 
стало одним из ярких со-

бытий Х НПК компании «Спец-
нефтетранс», проходившей в 
эти же дни в С.-Петербурге. 
Участники конференции де-
лятся своими впечатлениями 
с читателями:.

  Альберт ДАШДЕМИРОВ, 
производитель работ 
ООО «Дорстройсервис»:
– Я впервые посетил такое 

производство, как «Капри», и 
был приятно удивлен, насколь-
ко ответственно и организованно 
подошли коллеги к реализации 
проекта. Сколько сил и терпения 
понадобилось, чтобы воплотить 
задуманное в жизнь! Современ-
ное оборудование, все автомати-
зировано. Обратил внимание на 
высокий уровень условий труда и 
производственной безопасности.

  Иван ТРЕГУБОВ, 
начальник транспортного 
отдела ООО «АТП-СНТ»:
– На новом заводе «Капри»,  

словно  на «фабрике «лего», со-
бирают автоцистерны для пере-
возки топлива, кислот и щелочей, 
которые поставляются заказчи-
кам не только по России, но и в 
ближнее зарубежье.

  Иван СОЧНЕВ, начальник 
ПТО АО «ПТП»:
– Хорошая возможность узнать 

производство изнутри. Современ-
ные технологии и оборудование  
позволяют автоматизировать про-
цесс, исключить брак по причине 
человеческого фактора. 

  Елена ШВЕДСКОВА, 
председатель 
ППО «Нижневолжское УТТ»:
– Испытываю гордость за нашу 

компанию! Все этапы – от раскроя 
металла до покраски емкости – на 
высоком технологическом уровне. 

  Полина СМИРНОВА, 
старший дорожный мастер 
ООО «Дорос»:
– Высокая степень организа-

ции производственного процесса, 
четко обозначены и распределе-
ны обязанности между участника-
ми, что позволяет свести челове-
ческий фактор к минимуму.

  Александр ВАСИЛЬЕВ, 
механик 
ЗАО «Нижневолжское УТТ»:
– Современный завод  с вы-

соким уровнем автоматизации. 
Удалось обсудить с директором 
проблему дефицита основного 
производственного персонала.

  Наталья ВОСТРЕЦОВА, 
специалист по кадрам 
ООО «Когалымское УТТ»:
– Это производство ХХI века  

с использованием роботизиро-
ванных процессов и цифрового 
проектирования. И внешне завод 
выглядит ярко, современно. На 
таком хочется работать! 
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Узнать больше, чем другие Б л и ц - о п р о с

 «Малевичи» 
     из третьего пролета 

Участок подготовки и окра-
ски изделий занимает половину 
третьего пролета. Четыре огром-
ные камеры, метров по 20 в дли-
ну каждая, как две пары сиам-
ских близнецов, – не отличишь. 
В двух из них емкости готовят 
к покраске. Для стальных пред-
усмотрен дробеструйный дождь 
мелким стальным горохом. Для 
алюминиевых своя технология – 
водные процедуры – душ специ-
альным химсоставом.

В это время в колеровочной 
идет подбор цвета с помощью 
компьютера и системы автома-
тического смешивания. И пока 
краски смешиваются, немного и 
мы смешаем день сегодняшний с 
историей.

Помимо своего «мagnum opus» 
авангардист Малевич, творивший 
в Петербурге в начале ХХ века, 
создал еще пару квадратов – 
красный и белый. Как в воду гля-
дел. Все три – фирменные цвета 
«СНТ», «ЛУКОЙЛа» и еще мно-
гих компаний нефтегазовой от-
расли. Для Казимира Северино-
вича, апологета неутилитарного 
искусства, – это, наверное, было 
бы уже слишком…

На «Капри» особо супремати-
ческого значения цветам не при-
дают, – построенный полуприцеп 
будет выкрашен строго в соответ-
ствии с пожеланиями заказчика, 
его фирменной стилистикой. По-
этому «намалевать» – это не про 
«Капри». Но и значение творче-
ского подхода в решении произ-
водственных задач на заводе не 
преуменьшают.

Колеровка произведена, и мы 
снова в третьем пролете.

Очищенные и отмытые до бле-
ска емкости перемещают в две 
покрасочные камеры. Благодаря 
новым технологиям и материалам 
процесс подготовки, грунтова-
ния, окраски и сушки по времени 
сократится вчетверо. Раньше эта 
операция занимала, кажется, це-
лую вечность – 4-5 дней.

Из сушки, поблескивая све-
жей краской, выплывает, слов-
но атлантический лайнер, новая 
цистерна. Монтажники под-
хватывают «бочку» за округлые 
бока и устанавливают на шасси. 
Начинается  монтаж световых 
приборов, запорной арматуры, 
насосов.

П     оскольку в день от-
крытия производство 
работало в демонстра-

ционном режиме, у наших 
читателей есть возможность 
узнать о новом заводе «Ка-
при» несколько больше, чем 
увидели гости.

После проверки электрики и 
тормозов новый полуприцеп уй-
дет на взвешивание и тарировку 
на соседний участок, а оттуда – 
заказчику.

 Взгляд в будущее
А вот  и святая святых «Ка-

при». Конструкторское бюро за-
вода, если одним словом, то это –  
футуризм чистой воды. Здесь во-
площаются мечты заказчика, 
рождается облик полуприцепов 
будущего, а вместе с ними – за-
втрашний день «Капри».

КБ – это индивидуальное 
творчество отдельных храните-
лей знаний и сгусток интеллек-
та. Персональные компьютеры 
объединены в единую сеть кол-
лективного разума. Гениальные 
идеи приходят в светлые головы 
и обретают воплощение, сначала 
в чертежах, а потом в серийном 
производстве…

Здесь нет кульманов и рулонов 
документации, покрытых тол-
стым слоем пыли. Они уже давно 
составили компанию пантогра-
фу, тубусам, циркулю и прочим  
принадлежностям из готовальни. 
На «Капри» со вчерашним днем 
распрощались без сожаления, –  
архив оцифрован, все решает си-
стема автоматизированного про-
ектирования (САПР). 

Мерцают мониторы, на них  бу-
дущие полуприцепы можно рас-
смотреть в любой проекции. Это 
важно – в каждой машине больше 

тысячи деталей и комплектующих. 
– 3D-проектирование упро-

щает процессы конструирования 
и проектирования, – рассказал 
Дмитрий Павлов, главный кон-
структор АО «Капри». – Есть 
возможность повращать модель, 
увидеть скрытые элементы, ин-
терференции, задать нужные 
привязки, которые обеспечат не-
обходимую конфигурацию.

Особенность «Капри» – ин-
дивидуальный подход в рамках 
конвейерного производства при 
максимальной унификации узлов 
и деталей. Это позволило уйти от 
дикого сортамента и сократить 
складские запасы. На этапе раз-
работки проекта конструкторы 
отрабатывают все пожелания 
заказчика, которые не противо-
речат законам физики и техно-
логии. В зависимости от задач и 
условий, в которых технике пред-
стоит работать, в КБ создают со-
вершенно разные модели.

– Сейчас, например, на сбор-
ке находится две абсолютно раз-
ные модели, – пояснил Алексей 
Суббота, ведущий конструктор, –  
усиленный полуприцеп на 46 ку-
бов, пятимиллиметровая сталь, вес 
13 т, три оси, двускатная ошинов-
ка. Он создан для автозимников в 
Сибири, где много снега и лютые 
морозы. Большой, тяжелый, на-
дежный и проходимый. Рядом на 
сборочном стапеле трехосная боч-
ка для шоссе и «Платона» – 5,6 т, 
объем 31 м3, алюминий. Благодаря 

3D-проектированию удалось сни-
зить ее вес на полторы тонны.

Помимо автоцистерн для свет-
лых нефтепродуктов, в КБ «Кап- 
ри» были спроектированы и запу-
щены в серию емкости для пере-
возки битума, цемента, кислот, 
пищевых продуктов и даже для 
перевозки мальков семги; лесово-
зы и контейнеровозы. Об авиаци-
онных топливозаправщиках и не-
фтепромысловой спецтехнике мы 
уже рассказывали выше. 

– А «старая гвардия» предпо-
читала чертить вручную в каран-
даше, – вспоминают на заводе. 

Ведущего конструктора В.А. Дол- 
гова (в 1993-2015 гг.) на заводе 
называли «генератором идей». 
Практически все элементы пер-
вых машин он проектировал сам. 
Идеи в его голове рождались на-
столько быстро и неожиданно, 
что коллеги шутили: кульман у 
Владимира Александровича сто-
ит даже в огороде на даче. 

При Юрии Владимировиче  
Антонове, главном конструкторе 
«Капри» (в 2010-2018 гг.), нача-
лось производство техники в со-
временном конструктиве. Он раз-
работал цементовоз, модели ППЦ 
для пищевых продуктов, термоса, 
нефтевозы больших объемов.

Практически вся линейка про-
дукции, выпускаемой заводом и 
по сей день, была сформирована 
этими людьми.

2017
«Капри» входит в состав 
АО «Спецнефтетранс». Завод приступил 
к выпуску нефтепромысловой техники. 
Первая «АКН-10» пополнила парк 
ООО «Когалымское УТТ». 

2020
Начато строительство нового завода 
«Капри» на территории 
технопарка «М-10» в г. Никольское 
Ленинградской области.

2019 
В феврале на XVIII Российском инвестфоруме 
в Сочи подписано Соглашение 
с правительством Ленинградской области 
о строительстве роботизированного 
производственного комплекса «Капри». 

2018 
Завод выпустил 2000-й ППЦ. 
Заказчик – АО «Спецнефтетранс».

Санкт-
Петербург
12•16 Сентября

2023

Продолжение темы на стр. 10
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Одними из первых с передовы-
ми технологиями познакомились 
участники Х научно-практиче-
ской конференции компании 
«Спецнефтетранс».

А 18 сентября состоялась пре-
зентация нового производства 
для тех, кто эксплуатирует тех-
нику «Капри». Среди заказчиков 
продукции «Капри» – компании, 
осуществляющие доставку свет-
лых нефтепродуктов на сети АЗС 
«ЛУКОЙЛ», «Газпром нефть», 
«Сургутнефтегаз», «ТД Нефтьма-
гистраль». ППЦ «Капри» мож-
но встретить на дорогах по всей 
стране, – от Калининграда до 
Дальнего Востока.

Покупателям и дилерам был 
представлен весь производствен-
ный цикл  – от раскроя до сборки 
и выкатки готового полуприцепа.

Среди потребителей продук-
ции и дочерние общества компа-
нии «Спецнефтетранс», для кото-
рых завод изготавливает не только 
полуприцепы-цистерны, но и не-
фтепромысловую технику. В этом 
году, например, была выпуще-
на большая партия – «АКН-10»  

Б л и ц - о п р о с

  Анастасия ПОПОВА, 
зам. начальника отдела ОТ, 
ПБ и БДД 
ООО «Усинское ТТУ»:
– Было здорово своими глаза-

ми увидеть новый производствен-
ный комплекс «Капри». Никакие 
локдауны, кризисы, санкции не 
смогли помешать реализации 
этого проекта.  

  Петр БАЛЫЧЕВ, механик 
ОТК ЗАО «Нижневолжское УТТ»:
– Современное оборудование 

позволяет точно производить 
детали и операции и на выходе 
получать продукцию высокого ка-
чества. 

  Константин МАТВЕЕВ, 
ведущий инженер ОЭ 
ООО «Когалымское УТТ»:
– Удивила четкая последо-

вательность производственных 
процессов, безопасность, поря-
док. Отмечу автоматизированные 
комплексы по сварке, резке ме-
талла, окрасочный участок. 

  Семен ЕЛЬКИН, инженер 
по ГО и ЧС АО «ПТП»:
– Заводом впечатлен! Было 

интересно увидеть весь процесс 
производства ППЦ, которые экс-
плуатирует наше предприятие, – 
от склада металла до выхода 
бочки на тарировку. 

  Александр МЕРЗЛИКИН, 
старший инженер ОЭ 
ЗАО «Нижневолжское УТТ»:
– Коллеги держат руку на 

пульсе, развитие компании идет 
полным ходом. Рабочие места 
организованы на высоком уровне 
безопасности.

  Батырхан ТОРТАЕВ, 
начальник службы АСУ 
ООО «Когалымское УТТ»:
– Высокий уровень автомати-

зации и роботизации позволяет 
организовать технологические 
процессы с минимальным уча-
стием человека.

  Александра ВОРОБЬЕВА, 
ведущий бухгалтер 
ООО «Ремспецтранс-2»:
– Новый завод «Капри» – со-

временное, высокотехнологич-
ное производство. Я впечатлена 
высокой степенью автоматиза-
ции, особенно в части процессов 
сварки.

  Дарья ОВЧИННИКОВА,
ведущий инженер по организации 
и нормированию труда 
ООО «Когалымское УТТ»:
– Завод впечатлил современ-

ными технологиями и квалифи-
цированными специалистами, 
которые демонстрировали рабо-
ту оборудования. Отметила вы-
сокий уровень охраны труда и 
промбезопасности.

  Любовь ПИЧКАЛЕВА, 
ведущий инженер ПТО 
ООО «Чернушинское УТТ»:
– «Капри» производит впечат-

ление! Оборудование, специали-
сты, которые его обслуживают, –  
настоящие профессионалы. Мно-
гие процессы находятся под кон-
тролем автоматики.

  Вадим КОЧЕРГИН, техник 
по учету ПТО АО «ПТП»:
– Современный завод с пере-

довыми технологиями, – команда 
«Капри» развивается и совер-
шенствуется. Хочется пожелать 
коллегам дальнейших успехов!

Увидеть 
изнутри

Показать «Капри» лицом

Н     а целую неделю после 
открытия новый завод 
«Капри» стал центром 

притяжения и демонстраци-
онной площадкой новых воз-
можностей.

для ООО «Чернушинское УТТ» и 
ООО «Усинское ТТУ».

В ходе презентации завода 
было подписано генеральное со-
глашение о сотрудничестве между 
«Капри» и компанией «ТРК Ту-
полев Сервис», для которой завод 

сегодня изготавливает партию 
аэродромных топливозаправщи-
ков. Каждый полет начинается на 
земле, поэтому, образно говоря, 
«Капри» расправляет крылья…

Сегодня доля предприятия на 
отечественном рынке новых по-

луприцепов для перевозки нефте-
продуктов, который оценивается 
в 3-3,5 тыс. единиц техники в год, 
составляет 6%. С выходом на про-
ектную мощность – 500 АТС –  
производительность завода вы-
растет втрое.

2020
Перевод проектирования 
продукции 
на 3D-моделирование. 

2021 
Спроектирован и изготовлен первый 
российский бензовоз-автозаправщик (16 м3) 
с двухосным прицепом (15 м3) для преми-
ум-сегмента. Автопоезд представлен на XVI 
международной выставке «COMTRANS 2021».

2022
Завершена поставка и начат 
монтаж оборудования и технологической 
оснастки нового завода «Капри». 

2023 
Новый завод «Капри» введен 
в эксплуатацию. Начато серийное 
производство нового вида продукции – 
авиационных топливозаправщиков 
для компании «Туполев Сервис».

Завод, который нужен стране!

Когда в одной точке сходятся 
передовые технологии и инже-
нерные разработки, многолет-
ний опыт, глубокое понимание 
рынка и стремление созидать, –  
рождается не только уникаль-
ное производство, способное 
создавать продукцию высоко-
го качества. Рождаются новые 
смыслы. Новый завод «Капри» –  
воплощенные инновации и но-
вые возможности, так необходи-
мые сегодня России.

Сама история строительства 
нового производства – пример 
успешной борьбы с внешними 
обстоятельствами, настойчиво-

сти и упорства в достижении це-
лей. Пандемия, локдауны, эконо-
мический кризис, санкции... При 
этом  завод продолжал выпуск 
техники.

Проект «Капри» – пример от-
ветственного подхода в бизне-
се, который реализует компания 
«Спецнефтетранс» во всех на-
правлениях своей деятельности. 
В его основе – прозрачные и чест-
ные отношения с государством и 
работниками, – налоги, «белая» 
зарплата, инвестиции, создание 
безопасных условий труда.

В компании «Спецнефте-
транс» убеждены, – развитие 

реального сектора экономики 
– основа развития и социаль-
ной стабильности в отдельных 
регионах и в стране в целом. И 
в этом смысле  такие компании 
очень нужны стране.

Соглашение, заключенное на 
XVIII Российском инвестфоруме 
Сочи-2019, – пример успешного 
государственно-частного парт-
нерства, когда при поддержке 
органов власти в регион при-
ходят инвестиции, создаются 
рабочие места, растет наполня-
емость бюджета.

Еще один аргумент в пользу 
нужности завода. Новый завод 
«Капри» – это пример уважи-
тельного отношения к людям, 
создания современных усло-
вий труда и высокой культуры 
производства. Это хорошая 
возможность для сотрудников 
расти и созидать вместе с пред-
приятием и всей страной!

«Капри» – это завод, который 
нужен стране!

Не менее важно, чем будущий рост объемов производ-
ства, и то, о чем в той или иной степени на открытии 
завода говорили многие, – то, что нельзя пощупать 

или увидеть, но можно представить и понять; то, что при-
нято называть бэкграундом события, – история «Капри» и 
строительства; обстоятельства, которые способствовали 
или, напротив, препятствовали реализации проекта.
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Доклад – весьма детальная ме-
тодичка по сокращению затрат на 
энергоресурсы, дополнен пред-
ложением по внедрению авто-
номной сетевой электростанции 
на солнечных батареях. В резуль-
тате расчетов, произведенных по 
Волгоградской базе предприятия, 
экономия электроэнергии со-
ставит 47,6%, срок окупаемости 
СЭС мощностью 15 кВт при за-
явленном сроке службы 20 лет  
составит 7,5 лет.

Не меньший интерес у слуша-
телей вызвали и взгляды авторов 
на принципы мотивации сотруд-
ников при переходе на «Бережли-
вое производство». Наверняка  с 
ними будет полезно ознакомить-
ся не только коллегам из кадро-
вых служб дочерних обществ, но 
и руководителям самых разных 
уровней.

Своим опытом внедрения 
«Lean production» в «АТП-
Спецнефтетранс» поделились 
начальник транспортного отдела 
Иван Трегубов и Ольга Котова, 
начальник ПЭО. В финансо-
во-хозяйственном разрезе был 
представлен опыт и результаты за 
период с 2019 г., полученные бла-
годаря более рациональному ис-
пользованию ресурсов. В резуль-
тате  удалось снизить удельные 
затраты по страхованию ТС, зап-
частям, шинам, амортизации и 
лизингу, повысить коэффициент 
полезного использования парка, 
который сегодня поддерживается 
на уровне не ниже 0,94. За счет 
сокращения затрат на топливо, 
ТО и ремонт, часть средств уда-
лось перераспределить и напра-
вить на оплату труда работников 
и обновление парка.

 Авторемонт предлагает
Представители ремонтных 

обществ компании также не упу-
стили возможность представить 
свои разработки. Доклад дирек-
тора «ПРП» Сергея Васильева 
«Повышение прибыльности ав-
торемонтного направления – 

франшиза авторемонтного пред-
приятия» открывал пленарное 
заседание Х НПК. 

В целях увеличения прибыль-
ности и диверсификация струк-
туры дохода автор поставил к 
обсуждению идею – организо-
вать сеть СТО по ремонту грузо-
вых авто, прицепов и автобусов 
по франшизе. Цель – получить 
масштабируемый бизнес с мини-
мальным первоначальным фи-
нансированием и возможностью 
дальнейшего выхода на рынки 
стран СНГ и Европы.

Развитие проекта – создание 
сети из 126 СТО – рассчитано 
на горизонте семь лет с достиже-
нием оборота в 330 млн рублей и 
чистой прибылью 146 млн. Пау-
шальные взносы, роялти, отчис-
ления с продажи запчастей к это-
му времени должны обеспечить 
уровень рентабельности в 123%. 
Срок окупаемости – 5,7 лет.

Предложенное С. Васильевым 
новое направление деятельности 
было представлено мощно, про-
работано  масштабно. Это задало 
планку всей конференции.

Доклад начальника ПТО «Рем-
спецтранс-2» Руслана Вагнера об 
организации линии ТО, напротив, 
закрывал конференцию. Проект, 
конечно, несопоставим с фран-
шизой, но экономический расчет 
проведен не менее основатель-
но. В Усинске сегодня всего один 
пункт проведения ГТО, поэтому, 
как считает автор, новая услуга 
станет для предприятия дополни-
тельным источником дохода.

Экономическую эффектив-
ность работы пункта техниче-
ского осмотра АТС также поста-
рались оценить делегаты форума 
из «Покачевского УТТ» – зам. 
начальника ОЭ Артем Григорьев и 
Сергей Звеков, начальник отдела 
АСУ. Главный аргумент – отсут-
ствие в городе пункта ГТО, в свя-
зи с чем технику УТТ приходится 
гонять в соседний Лангепас  за  
70 км. Организация пункта на 
базе предприятия в г. Покачи ис-
ключит затраты на ФОТ водите-
лей и топливо, связанные с пере-
гонами, что снизит затраты на 

прохождение техосмотра в пять 
раз. Отказ от холостого пробе-
га также сократит потребность в 
подменных ТС, износ техники и 
количество ТО, увеличит доходы 
предприятия (передача помеще-
ний и оборудования в аренду). 
Окупаемость проекта – 2,3 года.

В г. Урай  другая проблема 
– нет мойки для грузовых авто-
мобилей. При этом  в «Урайское 
УТТ» в год поступает более 200 
обращений от транзитных пере-
возчиков, которым надо авто по-
мыть. По данным ГИБДД еже-
дневно в город доставляют груз 
разного назначения порядка 89 
грузовиков.

Спрос  рождает предложение. 
Проект «Универсальный моеч-
ный комплекс для грузовых и лег-
ковых автомобилей» (диплом III 
степени), представленный Але-
ной Щепетовой, руководителем 
группы МТС, призван этот спрос 
удовлетворить. Разработка предус-
матривает установку автоматиче-
ской портальной мойки с высокой 
пропускной способностью –  
шесть еврофур в час и мойки са-
мообслуживания для легковых на 
два поста. В результате реализа-
ции  проект, рассчитанный «под 
ключ», не только покроет рас-
ходы УТТ на мойку собственных 
АТС за счет сторонних потреби-
телей, но и принесет прибыль.

 Люди – главное
О людях говорили почти все 

выступающие. Сегодня общества 
компании испытывают острую 
нехватку квалифицированных 
кадров, особенно по рабочим 
специальностям. Это во многом 
связано с объективными при-
чинами. Разрушены системы 
трудового и профессионально-
го обучения, доминирующие в 
общественном сознании на про-
тяжении последних десятилетий: 
пренебрежительное отношение к 
рабочим профессиям  как к второ-
сортным, демографический кри- 
зис, миграция населения в круп-
ные города. Эти и другие серьез-
ные проблемы, стоящие перед 
компанией и дочерними обще-

ствами, не отменяют задачи, как 
в условиях острой конкуренции  
найти, привлечь и удержать про-
фессионалов, разделяющих инте-
ресы предприятия и компании в 
целом?

На этот вопрос попытались от-
ветить коллеги из «Когалымско-
го УТТ» – Наталья Вострецова, 
специалист по кадрам и Дарья 
Овчинникова, ведущий инженер 
по организации и нормированию 
труда. Их анализ систем управле-
ния персоналом и эффективности 
труда заслужил диплома I степени 
уже хотя бы потому, что в нем на-
званы проблемы по формирова-
нию кадрового резерва, обучению, 
мотивации и стимулированию 
персонала. В основе исследования, 
сообщили авторы, – анкетирова-
ние 557 работников УТТ, собеседо-
вания и изучение личных дел.

 Вместо заключения
Вот  коротко о том, о чем го-

ворили участники конференции. 
И если вы думаете, что десятая по 
счету НПК – это о технических 
новинках, экономии топлива или 
машино-часах, то это так. Но не 
только. Конференция – это о лю-
дях. Так же, как и «Бережливое 
производство», о котором шла 
речь выше.

Конференция – это возмож-
ность показать себя тем, кто спо-
собен проявить себя на рабочем 
месте как профессионал и раци-
онализатор.

Конференция – это трамплин 
личностного и профессиональ-
ного роста для тех, кто готов ге-
нерировать и воплощать новые 
идеи, двигать свои общества, 
развиваться вместе с компанией 
«Спецнефтетранс». 

Для этого в С.-Петербург в сен-
тябре и съехались водители и ин-
женеры, бухгалтеры и дорожные 
мастера, технологи и кадровики, 
руководители… Съезд работни-
ков дочерних обществ из Сиби-
ри, Прикамья, Республики Коми, 
Нижней Волги и обеих столиц...

Олег ОПУТИН

Х  н а у ч н о - п ра к т и ч е с к а я

Место встречи изменить нельзя
  Константин МАТВЕЕВ, 

ведущий инженер ОЭ 
ООО «Когалымское УТТ»:
– Доклад Дмитрия Кушнирчу-

ка по капремонту и модерниза-
ции АТС – емкий и экономически 
обоснованный. Этот опыт можно 
применять в масштабах всей ком-
пании. С Вадимом Кочергиным из 
Перми обсудили перспективы ис-
пользования электромобилей. В 
перерывах и после пленарных за-
седаний обсуждали темы докла-
дов коллективно, высказывались, 
анализировали.

  Дмитрий КУШНИРЧУК, 
начальник ПТО 
ООО «Когалымское УТТ»:
– Представленная тема затра-

гивает, прежде всего, капремонт 
и модернизацию промысловой 
спецтехники. Это позволяет в 
условиях нестабильного рынка 
автотранспорта и высоких цен 
выполнять обязанности перед за-
казчиком. 

  Вадим КОЧЕРГИН, 
техник по учету ОАО «ПТП»:
– В нашей секции отмечу ра-

боты по дистанционным медос-
мотрам, универсальный моечный 
комплекс, кадровое планирова-
ние и управление персоналом в 
современных организациях.

  Любовь ПИЧКАЛЕВА, 
старший инженер ПТО 
ООО «Чернушинское УТТ»:
– Интерес представляет до-

клад об электромобилях. Было 
бы здорово внедрить эту нова-
цию на нашем предприятии, что 
позволило бы снизить удельный 
показатель по топливу. Директор 
ООО «Лангепасское УТТ» Влади-
мир Адамович Некрашевич после 
моей защиты поделился опытом 
контроля топлива на своем пред-
приятии. Очень полезно исполь-
зовать успешный опыт коллег из 
других предприятий. 

Проект «Внедрение DLP-
системы в ООО «Когалымское 
УТТ» считаю важным для компа-
нии в целом. 

 Роман НЕЧАЕВ, водитель 
ООО «Лангепасское УТТ»:
– Потрясающая творческая 

атмосфера на конференции! Та-
кое впечатление, что масштаб 
мышления увеличился за эти че-
тыре дня. Голова стала работать 
намного больше. Потрясающая 
атмосфера, люди, все очень по-
нравилось.

Интересных докладов много, 
особенно те, которые позволяют 
посмотреть на проблему с разных 
сторон. Например, «Бережливое 
производство». Коллеги из «АТП-
СНТ» представили полученные 
результаты исключительно с точ-
ки зрения снижения затрат. А ниж-
неволжцы постарались раскрыть 
тему с позиции влияния челове-
ческого фактора, чтобы инициа-
тива шла не только «сверху» от 
руководства, но и «снизу» от ра-
ботников. Ведь если в экономии 
будут заинтересованы не десять 
человек, а сотни, весь коллектив, 
тогда и результат будет выше.

Б л и ц - о п р о с

самый
интересный 
доклад

Начало на стр. 6

Как видите, где-то мнения 
жюри и участников конфе-
ренции совпали, а где-то 

нет. Кстати, а почему бы на сле-
дующей конференции не ввести 
отдельную номинацию, победи-
теля в которой будут определять 
сами участники НПК? Может, 
уважаемые читатели, среди них 
будете  и вы?! И среди участни-
ков, и среди победителей.Продолжение темы на стр. 12
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Положа руку на сердце, сде-
лать это было нетрудно – «Пе-
тра творенье» предлагает своим 
гостям столько всего, что даже 
выбрать непросто. Но  поскольку 
император 320 лет назад новую 
столицу замышлял  как Северную 
Венецию, определенно следует 
начать с воды.

 На «Ряпушке» по Неве…
Маршрут по Неве –   один из 

достопримечательностей. Про-
гулка на ресторан-теплоходе 
«Ряпушка» сопровождается ин-
тересным рассказчиком и улы-
бающимися официантами. От 
Адмиралтейской набережной, 
мимо памятника Петру, про-
ходим под Дворцовым мостом. 
Справа – Эрмитаж, слева – ро-
стральные колонны на стрелке 
Васильевского острова. Фонари 
на них не горят – погода и види-
мость отменные. Словно ожидая 
участников Х НПК, лето на эти 
дни задержалось в Петербурге, 
часто дождливом и ветреном в эту 
пору. Народ мелким горохом вы-
сыпал на верхнюю палубу. Даже 
в футболках совсем не холодно. 
Отсюда город мостов и островов, 
музеев и дворцов, соборов и пар-
ков открывается во всем своем 
великолепии. 

Солнце золотит и отражается 
на куполах Исакия, шпилях со-
бора Петра и Павла и Адмирал-
тейства. Плавный вираж напро-
тив Петропавловской крепости, и 
«Ряпушка», пропустив встречный 
прогулочный теплоход, по длин-

Х  н а у ч н о - п ра к т и ч е с к а я

По Питерским местам

Н     аучно-практическая кон-
ференция АО «Спецнеф-
тетранс» – это не только 

выступления, доклады, пре-
ния. Форум всегда наполнен 
разнообразной культурно-до-
суговой программой. На этот 
раз  организаторы Х НПК пре-
взошли сами себя.

ной дуге уходит в рукав Малой 
Невы. Здесь, чем ближе к выхо-
ду в Финский залив, архитектуру 
классицизма сменяет модерн, а за 
ним –промышленная застройка.

Справа и слева по борту вдоль 
причальных стенок пришварто-
ваны сторожевые катера и ко-
рабли береговой охраны – один, 
второй, пятый... 

– Верфи завода «Алмаз», – 
поясняет директор «Капри»  
А.В. Жигало, пока экскурсовод 
взял небольшую паузу, чтобы 
перевести дух, – на нашем произ-
водстве емкостей для полуприце-
пов многое взято именно из судо-
строения. Не только технологии, 
даже терминология, – палуба, 
корма полуприцепа. 

– Практически все, что есть в 
этой сфере, можно применять и 
у нас, – поясняет А.В. Киселев, 
главный технолог предприятия. –  
Много конструктивно схожих уз-
лов. Понятно, что мы ограниче-
ны весами, но сами идеи можно 
смело заимствовать.

Все это еще больше подогрева-
ет интерес к завтрашней поездке 
на новый завод «Капри». Пока-
зывать новое роботизированное 
производство будет главный тех-
нолог завода Андрей Киселев –  
инженер-сварщик, пару лет на-
зад окончил Корабелку. Для него 
это уже вторая НПК, на предыду-
щей, в 2017 г., он выступал в ка-
честве бригадира участка шасси. 
Какую роль в профессиональном 
и карьерном росте Киселева сы-
грала конференция? Прямую.

Западный скоростной диа-
метр – четыре полосы в одну сто-
рону, четыре в другую, – по каса-
тельной нанизал Васильевский 
и Крестовский острова. Прошли 
под эстакадой и над ЗСД на те-
плоходе в акваторию Финзалива. 
На берегу три флагштока по 180 м  
в высоту с флагами  трех эпох –  
Российской Империи, СССР и 
Российской Федерации, под-
свеченные солнечным светом. 
Размер каждого полотнища –  
60 на 40 м. Обойдя Крестовский 
остров  по Средней Невке, вдоль 
выстроившихся яхт и дворцов 

современных буржуа, «Ряпуш-
ка» берет курс на легендарную 
«Аврору».

Выходящий к Неве гранитный 
фасад Петропавловской крепости 
в лесах, – идет самая грандиозная 
и масштабная реконструкция 
за всю историю памятника. Что 
происходит за натянутым банне-
ром с изображением оригинала, 
остается только догадываться или 
подождать еще полгода.

У участников Х НПК это-
го времени нет, поэтому самые 
нетерпеливые после высадки 
на причале у Кунсткамеры  на-
правляются в сторону крепости. 
Другие – через Дворцовый мост 
«брать» Зимний или Невский. Те, 
у кого доклады уже завтра, выби-
рают готовиться и отправляются 
автобусами в гостиницу.

 Наследие прошлого
«Второй серией» досуговой 

программы участников конфе-
ренции стал Петергоф. Все до-
клады заслушаны и обсуждены, 
комиссия определяет лучшие ра-
боты. Самое время для вылазки 
на природу! Тем более что погода 
снова на нашей стороне, – солн-
це, и на небе ни облачка.

Утром 15-го судно на подвод-
ных крыльях уносит нас снова от 
пристани у подножья Медного 
всадника. Короткая справка для 
участников НПК и не только о 
теплоходе, который, пока нето-
ропливо и вальяжно покачива-
ясь на волнах, разворачивается в 
фарватере Невы.

«Метеоры», созданные еще в 
конце пятидесятых годов про-
шлого столетия, – символ совет-
ской инженерии и конструктор-
ской мысли. Интернет услужливо 
подсказывает, что это самое мас-
совое в мире СПК (выпущено 
более 400 единиц) поставлялось 
в два десятка стран и продолжало 
служить людям даже после спи-
сания на берег. Например, «Ме-
теор-105» использовался под дет-
ское кафе «Лукоморье» в парке  
г. Покачи.

А летом прошлого года был 
спущен на воду первый из двух 

теплоходов нового поколения 
«Метеор-2020», предназначен-
ных для Югры, второй – в июне 
этого.

За считанные минуты тепло-
ход проходит Малую Неву, и вот  
мы уже в акватории Финского 
залива. «Метеор» встает на кры-
ло, и от его былой неспешности 
не осталось и следа. Крейсерская 
скорость у наследия советского 
прошлого – 75 км/ч, и его киль-
ватерная струя уже разгоняет 
белые барашки волн. Курс – на 
Петергоф.

И через полчаса участники кон-
ференции в сопровождении экс-
курсоводов уже прохаживаются по 
дорожкам Нижнего парка. «По-
смотрите налево, посмотрите на-
право…». Большой дворец, к кото-
рому ведут Морской канал и аллея 
фонтанов, которую венчает «Сам-
сон, раздирающий пасть льва».

Экскурсовод Федор, учитывая 
профессиональную специфику 
группы, упор делает на инженер-
ные решения дворцово-парково-
го ансамбля.

Как и в XVIII веке, комплекс из 
147 фонтанов работает без насосов 
и электричества  благодаря есте-
ственному перепаду высот, 40-ки-
лометровому водоводу и прин-
ципу сообщающихся сосудов. А 
фонтаны-шутихи реагируют на 
променадирующих безо всяких 
датчиков движения и фотореле.

Фонтаны – каскадами, аллеи –  
терракотовыми стрелами из дроб-
леной кирпичной крошки делят 
парк, вековые дубы-колдуны, 
Большая оранжерея, бесстраш-
ные белочки, выхватывающие 
орешки прямо из рук посетите-
лей… Дворец Монплезир на бе-
регу залива как готовый к отплы-
тию корабль. Здесь все пропитано 
историей трех столетий – Пет-
ровская пора, Золотой век Екате-
рины, расцвет и закат империи, 
два с половиной года оккупации 
и второе рождение после Великой 
Отечественной. 

В Петергофе можно пропасть 
на целый день, но нас еще ждет 
«Машина Голдберга»!

Начало на стр. 11

 Батырхан ТОРТАЕВ, 
ООО «Когалымское УТТ»:
–  Х НПК дала опыт и возмож-

ность изучить интересную тему на 
более глубоком уровне. В досуго-
вой части запомнился Петергоф 
своими фонтанами, архитектурой, 
ландшафтным дизайном.

 Роман НЕЧАЕВ, 
ООО «Лангепасское УТТ»:
– Впервые побывал в Питере 

и Петергофе. Под огромным впе-
чатлением! Не представляю, ка-
кие масштабы были у человека, 
какие амбиции были у Петра, что-
бы это задумать и создать! 

 Альберт ДАШДЕМИРОВ, 
ООО «Дорстройсервис»:
– Участие в НПК дало мне бес-

ценный опыт выступить самому 
и послушать интересные предло-
жения коллег. Каждый день был 
спланирован с утра до вечера. 
Выступления, экскурсии, тимбил-
динг, организация проживания и 
питания – все это было на высо-
ком уровне. 

По приезду  посоветовал своим 
коллегам участвовать и уже начи-
нать готовить работы на будущий 
год.

 Константин МАТВЕЕВ, 
ООО «Когалымское УТТ»:
– Конференция – это возмож-

ность не вариться в собствен-
ном соку, а поделиться мыслями 
с коллегами; узнать, над чем они 
работают, увидеть новую идею, 
получить опыт публичного высту-
пления. 

 Вадим КОЧЕРГИН, 
ОАО «ПТП»:
– Это новый опыт, знакомства, 

пища для ума. Участвовать буду и 
коллег подтяну! Я бы посоветовал 
подключать советы молодых спе-
циалистов и профсоюзные пер-
вички для популяризации рацио-
нализаторской работы. Вообще, 
хотелось бы большей активности 
СМС в масштабе всей компании.

 Любовь ПИЧКАЛЕВА, 
ООО «Чернушинское УТТ»:
– Уже от имен – Санкт-

Петербург, Петергоф – дух захва-
тывает. Погода радовала, было 
тепло и солнечно. Прогулки на 
теплоходе напомнили много пре-
красных моментов моей семьи.

 Александр МЕРЗЛИКИН,
 ЗАО «Нижневолжское УТТ»:
– Подготовка к конференции 

и профессиональное общение с 
коллегами дают возможность най-
ти пути решения производствен-
ных задач. Из докладов на НПК 
можно почерпнуть актуальные 
идеи и темы, которые стоит при-
менять в работе. 

 Дарья ОВЧИННИКОВА,
 ООО «Когалымское УТТ»:
– Вместе с дипломом лауреата 

было приятно получить и весомое 
материальное вознаграждение. 
Это стимулирует к развитию. 

Б л и ц - о п р о с

Окно 
возможностей

Если Петр I замышлял 
Петербург как «окно в 
Европу», то участники 

Х НПК воспринимают конфе-
ренцию как своего рода  окно 
возможностей для профес-
сионального роста и разви-
тия. К такому выводу пришла 
редакция, получив ответы на 
вопросы: что дало вам уча-
стие в конференции, и какие 
события этих дней в Питере 
наиболее запомнились? 

Продолжение темы на стр. 13
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с т р а н и ц аВ дВижеНии сила!

«Машины Голдберга» в ряду 
изобретений, пожалуй, являют-
ся исключением  как класс. Они 
абсурдны, а потому практически 
нереализуемы в реальной жизни. 
Типичный пример – устройство 
из фильма «Назад в будущее», 
которое готовит изобретателю 
машины времени Доку Брауну 
утренний кофе и тосты, включа-
ет телевизор и  заодно вскрывает 
консервы для его пса Эйнштейна.

Перед участниками Х конфе-
ренции стояла задача потруднее  –  
запустить большой воздуш-
ный красный шар с логотипом 
«СНТ». Причем, для ее выполне-
ния надо было пройти предельно 
сложным, вычурным и длинным 
путем. С помощью заумной ма-
шины, которую предстояло по-
строить всего за пару часов.

Но разве это задача не для 
пытливых умов?! Тем более, что 
в Питер съехались самые свет-
лые головы компании. Директора  
обществ и кадровики, инженеры 
и водители, бухгалтеры и дорож-
ники из разных уголков страны, 
как колода козырных тузов про-
извольно растасована на восемь 
команд. Сегодня все равны, и 
каждый имеет право предложить 
коллегам свою идею.

Немного механики и очень-
очень много фантазии, благо со 
стройматериалами и деталями 
проблем нет. К услугам самодел-
киных – комплекты разнообраз-
ных планок и плашек, шестере-
нок, колесиков, уголков, пружин, 
вентиляторы, наборы тросиков. 
За венчик для взбивания теста 

Х  н а у ч н о - п ра к т и ч е с к а я

«и быстрых разумом Невтонов…»

Человечество своей эволюцией во многом обязано ин-
женерной мысли, носители которой, стараясь улучшить 
окружающий мир, постоянно совершенствуют старое и 

изобретают что-то новое. 

организаторам особое спасибо! 
Они учли специфику компании, 
и к услугам конструкторов – це-
лый парк игрушечных авто, брен-
дированных символикой «СНТ».

Одним словом, командам 
предложен набор самых разных 
по размерам, материалам, пред-
назначению деталей, обычно не 
сочетаемых друг к другу в повсед-
невной жизни.

Восемь проектных офисов 
с головой ушли в конструиро-
вание. Каждому предстоит по-
строить свой фрагмент общего 
механизма, действующего после-
довательно по принципу домино. 
Необходимо, чтобы цепная ре-
акция не только прошла по сво-
ему участку, но и перекинулась к 
соседям. От работы и мышления 
каждого, взаимодействия и вза-
имопонимания зависит, зарабо-
тает ли в итоге машина, когда все 
звенья будут соединены в единое 
целое, и взмоет ли шар под купол 
шатра в петергофском Летнем 
дворце?

И вот цепочка из восьми фраг-
ментов, хитро переплетенных 
между собой, общей протяжен-
ностью более 50 м,  построена.

Модель колесного вездехода, 
похожего на «Борей» с инерци-
онным механизмом,  точно вре-
зается в стопку формочек для 
кексов. Установленный на ней 
развес-гирька приводит в дей-
ствие платформу, которая по на-
правляющим с грохотом врезает-
ся в музыкальную тарелку в роли 
гонга, шарик катится по желобу к 
соседям, включая по дороге вен-

тилятор, парус надувается… 
Построенный механизм при-

ходит в движение по частям и 
оживает. Конец одного действия –  
импульс для начала другого.
Крутятся шестеренки, катятся 
автомобильчики; по желобам, 
трубам и серпантинам устремля-
ются подвластные законам физи-
ки шары; летит ракета, технично 
складываются костяшки доми-
но…Через 48 секунд шар «СНТ» 
взмывает вверх!

Ошибаются те, кто полагает, 
что «машина Голдберга» – это 
лишь инженерная забава, де-
скать, отдача от нее нулевая. 
Помимо хорошего настроения 
и удовольствия от сотворчества, 
это и опыт коммуникации в кол-
лективе, и возможность развить 
навыки принятия совместных 
решений и творчески подойти к 
решению задачи.

 Путешествие во времени
Но  что такое заморская «ма-

шина Голдберга» против изобре-
тения нашего инженера Тимофе-
ева?! Да-да, того самого Шурика, 
который построил машину вре-
мени в домашних условиях го-
раздо раньше упомянутого выше 
мистера Брауна?!

Да, «может собственных Пла-
тонов и быстрых разумом Невто-
нов Российская земля рождать», –  
писал М.В. Ломоносов  и добав-
лял: «Науки юношей питают…».

Встречу с изобретателем из 
кинокомедии «Иван Васильевич 
меняет профессию» организато-
ры конференции оставили на де-
серт, – на тот самый вечер, когда 
конкурсная комиссия должна на-
звать имена победителей Х НПК.

В сентябре 2023 г. исполнилось 
50 лет с выхода на экран фильма 
Леонида Гайдая. В честь юбилея и 

Х НПК режиссер Якин (актер Мо-
сковского театра «Et Cetera» Данил 
Никитин), попавший на конфе-
ренцию благодаря изобретению 
инженера Тимофеева (исп. Дмит-
рий Ефремов), берется за фильм 
о компании «Спецнефтетранс». 
Если коротко, то с помощью чу-
до-машины Якин метеором про-
низывает пространство и время. 
Вот он в заснеженном Норильске 
в шубе с царского плеча, а вот с 
тросточкой в руках прогуливается 
по набережной на острове Капри 
в Средиземном море, куда без-
душная железяка его ошибочно 
забросила вместо завода в Ленин-
градской области. Съемки также 
проходят в Западной Сибири и в 
Прикамье, в Республике Коми и 
на Нижней Волге… Одним сло-
вом, везде, где работают дочерние 
общества «СНТ».

Таким образом, церемония 
награждения победителей кон-
ференции сопровождается увле-
кательно-познавательным видео-
путешествием по истории и дню 
сегодняшнему компании «Спец-
нефтетранс», которое участники 
Х НПК совершают вместе с ге-
роями кинокомедии и артиста-
ми гала-концерта. Хиты «Звенит 
январская вьюга!» Зины Тимофе-
евой (исп. Виктория Канаткина) 
и «Разговор со счастьем» Жоржа 
Милославского (исп. Вадим Мич-
ман) при танцевальной поддерж-
ке балета «ChistoTa»,  даже спустя 
полвека после выхода фильма на 
большой экран, не утратили задо-
ра и заряжают участников вечера 
хорошим настроением и энерге-
тикой. Общение, танцы, веселье, 
и так не хочется завтра разъез-
жаться по домам… 

Великолепный финал Х науч-
но-практической! Спасибо, Пи-
тер! До новых встреч!

Б л и ц - о п р о с

Окно 
возможностей

 Александра ВОРОБЬЕВА, 
ООО «Ремспецтранс-2»:
– Питер дал возможность про-

явить себя. Неважно, с победой 
ты или нет, главное, что ты смог 
показать себя с профессиональ-
ной стороны, попробовать свои 
силы. Поэтому каждый из участ-
ников уже победитель. 

 Петр БАЛЫЧЕВ, 
ЗАО «Нижневолжское УТТ»:
– Убедился, что руководство 

компании заинтересовано выслу-
шивать предложения сотрудников 
по улучшению рабочих процессов 
и внедрять их. Для более актив-
ного вовлечения работников в 
НИОКР я бы отметил роль мате-
риального стимулирования.

 Виталий БАЗАРОВ, 
ООО «Лангепасское УТТ»:
– Конференция вносит свой 

вклад в развитие предприятий, 
повышая профессиональный уро-
вень работников. Это мотивация 
для участников, движение впе-
ред. А для кого-то результатом 
будет и карьерный рост.

 ИванТРЕГУБОВ, 
ООО «АТП-СНТ»:
– Было очень полезно собрать-

ся для обмена мнениями по на-
сущным вопросам, обсудить планы 
и перспективы. Также была очень 
познавательная, насыщенная и ин-
тересная культурная программа.

 Полина СМИРНОВА, 
ООО «Дорос»:
– Это возможность абстрагиро-

ваться от повседневной текучки, 
посмотреть на профессию под 
другим углом. 

На меня, как человека с тех-
ническим складом ума, яркое 
впечатление произвела «машина 
Голдберга». Увлекает не только 
процесс ее построения, но и об-
щая идея, основанная на взаи-
модействии внутри отдельной ко-
манды и всего коллектива.

 Сергей ВАСИЛЬЕВ, 
ООО «ПРП»:
– Понравилось командообразу-

ющее мероприятие, когда на од-
ной территории отдельными груп-
пами удалось собрать рабочий 
механизм и передать движение 
по всему залу. Особенно важна 
эмоциональная составляющая, – 
когда все команды нацелены и со-
переживают за один результат. 

 Иван СОЧНЕВ, ОАО «ПТП»:
– Конференция – отличная 

возможность проявить себя. При 
этом никого силком  для галочки 
на НПК загонять не надо. Жела-
ние участвовать должно быть у 
самого работника. Когда человек 
хочет, – он делает. Сравнивая с 
двумя предыдущими НПК в Сочи, 
отмечу количество и качество экс-
курсий. Особенно запомнилось 
построение машины Голдберга. 

 Дмитрий КУШНИРЧУК,
 ООО «Когалымское УТТ»:
– Это хорошая возможность 

проявить себя и молодому специа-
листу, и опытным работникам. Хочу 
поблагодарить коллег и друзей, ко-
торые помогали нам готовиться. 

 Семен ЕЛЬКИН, 
ОАО «ПТП»:
– Участие в конференции дало 

возможность пообщаться с колле-
гами, обменяться опытом, задать 
вопросы руководству компании и 
быть услышанным. Ну  и, что нема-
ловажно, – посетить С.-Петербург 
и замечательно провести время!  

НПК – это настоящее окно воз-
можностей, отличный шанс про-
явить себя и быть услышанным! 
Главное – не бояться! Лучше по-
пробовать и сделать, чем потом 
жалеть, что не попробовал. 
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– В начале сентября Нориль-
ское производственное управ-
ление сдало заказчику участок 
дамбы третьего поля хвостох-
ранилища «Лебяжье», предна-
значенного для складирования 
хвостов переработанных руд 
цветных металлов Норильской 
обогатительной фабрики (НОФ). 
На объекте нами было отсыпано 
более миллиона кубов скального 
грунта, возведена ограждающая 
дамба высотой до 10 м с системой 
освещения и ограждения, на пло-
щади 325 тыс. м2 уложен гидрои-
золяционный экран с армирую-
щей сеткой.

«Лебяжье» позволило нам раз-
вить компетенции по работе с 
геосинтетическими материала-
ми. Также получен опыт бурения 
по вечной мерзлоте не только 
установками «Сани», но и экс-
каваторами с помощью навесных 
гидровращателей.

Опыт по геомембране был 
применен нами в этом году в ходе 
реконструкции другого произ-
водственного объекта компании 
«Норникель» – Талнахской обо-
гатительной фабрики (ТОФ). На 
строительстве маневровой емко-
сти было настелено 170 тыс. м2  

гидроматов. Темпы укладки 
достигали 5-6 тыс. квадратов  
в сутки.

 Наш знакомец Мокулай
В летний период по договору 

с ООО «Востокгеология» (вхо-
дит в группу ГМК «Норникель») 
мы провели благоустройство 
дорог на Мокулаевском место-
рождении известняка, которые 
построили в 2020-2021 гг. Была 
устроена дорожная одежда в объ-
еме 90 тыс. кубов щебня и ба-
рьерное ограждение. Наши экс-
каваторщики пробурили более  
2 тыс. трехметровых скважин под 
столбики барьерного огражде-
ния. Параллельно на комплексе 
гидросооружений Мокулаевско-
го карьера мы вели строительство 
двух прудов-отстойников. Были 
проведены работы по укрепле-
нию основания и откосов котло-
ванов скальным грунтом, щебнем 
и песком, уложены гидроматы и 
защитный слой. 

 Катализатор компетенций
По проекту «Рудник Запо-

лярный. Комбинированная от-
работка оставшихся запасов 

н о р и л ь с к и Й  в е к т о р

Результат дают люди 
В      октябре исполнилось 

три года с начала работы 
компании «Спецнефте-

транс» в Норильске. Осенью 
2020 г. десант из трех до-
черних обществ – «Дороса», 
«ДТК Ямал» и «Транс-Строя» –  
приступили к строительству 
дорог на Мокулаевском ме-
сторождении известняка и 
защитной дамбы на хвостох-
ранилище «Лебяжье».
О том, какие проекты на 
Таймыре реализуются се-
годня, редакции рассказал 
В.А. Балаев, заместитель 
генерального директора АО 
«Спецнефтетранс» по регио-
нальному развитию – дирек-
тор ООО «ДТК Ямал»:

вкрапленных руд месторождения 
«Норильск-1», в который мы 
вошли в июле 2021 г., и, который 
стал своего рода катализатором 
освоения новых компетенций, 
ситуация следующая. 

В связи с необходимостью 
актуализировать проектную до-
кументацию, заказчик весной 
прошлого года приостановил ра-
боты. К этому времени на строи-
тельстве дорог мы уже отсыпали 
около 1 млн м3, силами создан-
ных на предприятии сварочно-
монтажного, электромонтажного 
и бурового участка начали про-
кладку инженерных сетей, линий 
освещения и электропередач. 

Перепроектирование, которое 
сегодня ведет институт «Гипро-
никель», затем, Главгосэкспер-
тиза и определение стоимости 
нового проекта, – все это до-
статочно продолжительные по 
времени этапы. Исходя из это-
го, сторонами было принято ре-
шение о расторжении договора. 
Заказчик принял наши расчеты 
и произвел оплату выполнен-
ных работ в полном объеме. При 
этом, претензий по их качеству, 
объемам и стоимости не поступа-
ло. Генеральный директор ООО 
«Медвежий ручей» В.И. Зайцев 
направил нам благодарственное 
письмо. Обе стороны рассчитыва-
ют в будущем сотрудничество по  
«РЗ-КОМу» продолжить. 

Несмотря на то, что этот важ-
ный и интересный для нас проект 
пока поставлен на паузу, он дал 
нам многое в части освоения но-
вых навыков и понимания мно-
гих вопросов в новом для компа-
нии регионе. Благодаря тому, что 
в ходе геологических изысканий, 
трассировки и строительных ра-
бот, мы все на объекте прошли 
своими ногами и руками пощупа-
ли, получено более полное пред-
ставление о категориях местных 
грунтов и условиях работы. Сей-
час мы понимаем, кто и как ведет 
взрывные работы, какая техника 
более эффективна, каков поря-
док ценообразования. 

 Труба на Тухард
Опыт «РЗ-КОМа» приго-

дился нам в ходе переговоров с 
новым заказчиком – АО «Но-

в  н е с к о л ь к о  с т р о к

рильсктрансгаз» (входит в груп-
пу ГМК «Норникель»), которое 
осуществляет доставку газа и га-
зового конденсата предприятиям 
Заполярного филиала «Норнике-
ля», Норильского промышленно-
го района и портовой Дудинки. 

В октябре мы вошли в газотран-
спортный проект «Техническое 
перевооружение конденсатопро-
вода и метанолопровода «Тухард –  
Мессояха – Ю.-Соленинское – 
С.-Соленинское». Речь идет о 
реконструкции трубопроводной 
системы протяженностью более 
150 км на левом берегу Енисея. 
На месторождения по одной тру-
бе поставляется метанол, обратно 
на Дудинку по параллельной тру-
бе идет газовый конденсат. 

В течение трех лет нам пред-
стоит произвести бурение сква-
жин и установку новых свай, за-
мену опорно-ригельной части, 
монтаж-демонтаж линий, работы 
по укрупнительной сборке пря-
молинейных участков трубы, ан-
тикоррозионной защите и окра-
ске. Бурение зимой планируем 
вести четырьмя экскаваторами, 
на монтаже задействуем трубо-
укладчики из «Дороса». Плюс, 
обеспечивающая техника. Все-
го мы мобилизовали под Тухард 
около 30 единиц техники и 30 ва-
гон-домов.

Благодаря наработанному за 
три года в Норильске опыту, а 
также навыкам по обустройству 
ДРП на автозимниках, это впол-
не понятная для нас история.

 Нефть Таймыра
Интерес представляет проект 

«Восток Ойл», который на севе-
ре Красноярского края и в ЯНАО 
реализует НК «Роснефть». Если 
в двух словах, то это 13 арктиче-
ских месторождений, свыше 6 
млрд тонн премиальной малосер-
нистой нефти.

В этом году в аэропорту «Алы-
кель» начаты работы по строи-
тельству дополнительной ин-
фраструктуры по обслуживанию 
авиаперевозчиков и вахтового 
персонала, задействованных в 
проекте «Восток Ойл».

В связи с этим, генподрядчик 
строительства компания «Rizzani 
de Eccher S.p.A» (Италия) пору-

чила нам производство и достав-
ку 250 тыс. м3 щебня фракции 
0-200, а также завоз песка из Ду-
динки. Требования к щебню по 
морозостойкости жесткие. Мы 
понимаем, где эту селективную 
скалу брать, и, конечно же, рас-
считываем на собственный ка-
рьер, разработка которого сегод-
ня ведется в Норильске. 

Думаю, наш диалог с заказ-
чиком продолжиться, поскольку 
Дудинка и Алыкель – это ключе-
вые объекты для развития транс-
портной инфраструктуры проек-
та «Восток-Ойл». 

 Развиваем базу
Весной планируем запустить 

карьер Двугорбый, чтобы обеспе-
чить качественной скалой соб-
ственные дробильный комплекс 
и АБЗ. 

Мы провели дорогу и кон-
трольное бурение шести скважин 
на глубину до 100 м. Сейчас ве-
дется анализ керна и составля-
ется 3D-модель, которая отразит 
геологическое строение участка. 
Задача по карьеру – добывать 
миллион кубов в год. При та-
ких темпах запасов хватит на сто 
лет. Так что, как видите, планы у 
компании «Спецнефтетранс» по 
Таймыру серьезные! Планы по 
асфальтобетону на следующий 
год – 80 тыс. т.

Отдельное направление рабо-
ты – развитие производственно-
технической базы предприятия в 
Норильске и, в первую очередь, 
цеха металлоконструкций, что-
бы активно привлекать заказ-
чиков собственным сварочным 
производством, пескоструйной 
обработкой, АКЗ. В этом году 
планируем в цехе установить 
еще одну кран-балку и вентиля-
ционные установки. Готовимся 
запустить до нового года на но-
вой площадке вахтового город-
ка банно-прачечный комбинат, 
тренажерный зал. Построенные 
в этом году два новых общежи-
тия начнем заселять с ростом 
численности.

Задача – обеспечить произ-
водство специалистами, а персо-
нал – фронтом работ и нормаль-
ными условиями. И тогда люди 
дадут результат. 

Дорожники «ДТК Ямал» ведут строительство руслоотвода ручья Чужой на площадке «Черногорского ГОК» 
в Норильске.

 Труженики ООО «Не-
фтедорстрой» приложили 
свои добрые и умелые руки к 
скейт-парку, открытому в сен-
тябре в Урае. 

 
Новый спортивный объект 

площадью 300 м2, построенный 
дорожниками в рамках про-
граммы социального партнер-
ства между ПАО «ЛУКОЙЛ» и 
правительством ХМАО-Югры, 
разместился в районе площа-
ди Первооткрывателей. Теперь 
местной детворе есть, где по-
гонять на скейтах, велосипедах, 
роликах или самокатах.

– К работам мы приступили в 
июне, – сообщил руководитель 
ПТГ ООО «Нефтедорстрой» 
А.А. Чернышов. – Сначала из 
грунта был выполнен рельеф 
с искусственными неровностя-
ми, затем их покрыли дорожной 
одеждой и закатали асфальтом. 
Также были установили опоры 
освещения и произведена до-
рожная разметка. 

Кроме этого, в рамках пар-
тнерства минувшим летом нами 
было произведено строитель-
ство асфальтированной дороги 
по ул. Солнечная, капремонт 
автодороги Урай – Головные, а 
также благоустройство дворо-
вой территории дома № 13, в 
микрорайоне «Западный». 

 В конце сентября ново-
селье отметили работники 
АТЦ «Средне-Назымское ме-
сторождение» «Покачевского 
УТТ».

В эксплуатацию введено об-
щежитие на 109 мест. Переезд 
из вагончиков в благоустроенное 
здание блочно-модульного типа 
позволил значительно улучшить 
бытовые условия для вахтови-
ков, работающих за 1 тыс. км от 
центральной базы предприятия. 

Производственная програм-
ма по Средне-Назымскому ме-
сторождению на текущий год 
составляет 294 тыс. маш.-ч. На 
объектах нефтяников работает 
около 80 единиц специализиро-
ванной, нефтепромысловой и 
дорожно-строительной техники, 
грузового и оперативного транс-
порта.

 Девять из 11 единиц до-
рожно-строительной техники 
отечественного и импортного 
производства, запланирован-
ной к приобретению в «Дор-
стройсервис» в 2023 г., уже 
поступило в общество.

Также произведена модерни-
зация 11 гусеничных бульдозе-
ров и КДМ «МД-651» (на шасси 
«КамАЗ 65115»), которая была 
переоборудована под автогу-
дронатор с масляной системой 
обогрева. 

В рамках программы об-
новления подвижного состава, 
разработанной совместно с за-
казчиком – ООО «ЛУКОЙЛ-За-
падная Сибирь», в ближайшие 
пять лет в общество поступит 79 
единиц новой техники.
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На Аллее Героев с. Буздяк
после возложения цветов.

Фануз Фазуллич Габдуллин показывает внуку Глебу боевые награды
своего отца. 

вдруг подъезжает машина, из нее 
выходит военный. Мы испугались 
и на всякий случай, кто куда… А 
солдат меня поймал, смеется: «Не 
бойся, я твой папа»! 

До сих пор не понимаю, как же 
он меня узнал?!

На глазах отца блеснули сле-
зы. Он сам уже прадед, но первая 
встреча с отцом не отпускает:

– Мы тогда  жили в деревне 
Таллы-Куль у родителей мамы. А 
дети отца от первого брака (их мать 
умерла еще в середине тридцатых) 
– два сына и дочь, – у его род-
ных в Старых Кандрах. В отпус-
ке он как раз и написал заявле-
ние, чтобы семья воссоединилась. 
И ему, как Герою, выделили ма-
ленький домик в Буздяке. Пере-
вез туда жену, пятерых детей, а 
сам обратно на фронт. Всего нас, 
детей, у него было девятеро.

Помню, как   уже после Побе-
ды мы с мамой ходили на станцию 
встречать его с поезда. Он мне из 
Германии губную гармошку при-
вез, только я ее в этот же день где-
то на улице оставил. От радости, 
так спешил домой, к отцу.

Отец рассказывает о деде и о 
том, свидетелем чему  в силу воз-
раста я быть не мог. Тем не менее, 
эти истории мне хорошо знако-
мы, и сегодня важно даже не то, 
о чем он говорит, а как. Важны 
интонация, взгляд, каждая мор-
щинка на его лице и улыбка того 
самого счастливого пятилетнего 
пацана…

В Буздяке дед устроился сбор-
щиком в заготконторе райпотреб-
союза. Совсем не номенклатурная 
должность для Героя даже по тем 
временам. Ездил на лошадке по 
деревням, заготавливал шкуры, 
овощи, мед. Работа знакомая, – 
в заготконторе соседнего Туйма-
зинского райпотребсоюза он ра-
ботал еще до войны. Но, как гово-
риться, не место красит человека…

У станции – самое примеча-
тельное сооружение во всей окру-
ге, где строение в три этажа ред-
кость, – Буздякский элеватор на 
100 тыс. т. Вроде бы  ничего осо-
бенного, но постройка фундамен-
тальная во всех смыслах. 

На силосных бункерах, на вы-
соте метров в 30, красными ар-
шинными буквами выведено: 
«Хлеб – Родине». Коротко и ясно, 
что и нынешнее время не властно 
над истинными ценностями.

– Фундаменты на элеваторе 
ставил твой дед, – продолжает 
отец. – К тому времени я уже под-
рос и после школы приходил к 

нему туда, помогал и сам учился 
класть камни.

Также он строил и маслозавод, 
что по ту сторону железки. «Ли-
хие» девяностые не пощадили 
предприятие, в цехах которого се-
годня конторы да магазины. А вот 
элеватор выстоял. Хлеб – всему 
голова. И основа. 

В начале восьмидесятых, и я 
это уже помню, отец работал на 
элеваторе начальником крупяного 
завода. Здесь он получил ордер на 
нашу первую квартиру – в доме на 
две семьи со всеми мыслимыми на 
то время в Буздяке удобствами – с 
холодной водой и центральным 
отоплением.  

Оказалось, что даты, которые 
собрали нас в Буздяке, важны и 
значимы не только для членов 
большой семьи Габдрашитовых-
Габдуллиных.

К юбилею Героя Советского 
Союза Фазуллы Габдуллинови-
ча Габдрашитова администрация 
Буздякского района организовала 
день Памяти в рамках республи-
канского проекта «Гордость Баш-
кортостана».

Утром на Аллее Героев у па-
мятников землякам нас встретил 
почетный караул. Гимн России, 
минута молчания. Более восьми 
тысяч жителей района встали на 
защиту Родины в годы Великой 
Отечественной. Около половины 
из них не вернулись.

Ведущая рассказывает о под-
виге пулеметчика Габдрашитова. 
Зам. главы администрации Буз-
дякского района по соцвопросам 
Ляйсан Исхакова приветствует 
гостей, съехавшихся из Старых 
Кандров, Уфы, Стерлитамака, 
Москвы, Новокузнецка, Самары, 
Перми, Набережных Челнов… 

Звучит стихотворение о всадниках 
легендарной 112 Башкирской кав-
дивизии.

Этот день выдался насыщен-
ным событиями и впечатлениями. 
Мы возложили цветы на могиле 
Героя, прошли по улице, носящей 
его имя, осмотрели экспозицию в 
историко-краеведческом музее.

На вечере Памяти в актовом 
зале Дворца культуры, где со-
брались взрослые жители села и 
школьники, воспоминаниями о 
Герое делились родные. Самая 
младшая дочь Героя Римма Кубо-
ва, приехавшая из Уфы, слыша в 
детстве, что окружающие называ-
ли отца Герой-абзый, Герой-кур-
ше, считала, что это его имя.

В праздничном концерте, под-
готовленном силами местных ар-
тистов, приняли участие и при-
ехавшие правнуки Героя. Глеб 
Габдуллин (Москва) сыграл на 
фортепиано произведения Рахма-
нинова и Шопена, Розалина Гали-
ахметова (Стерлитамак) исполни-
ла башкирский танец «Халкыма».

Слова ведущих со сцены за-
вершили вечер: «Мы всегда будем 
помнить нашего земляка – Героя 
Советского Союза Фазуллу Габ-
дуллиновича Габдрашитова».

На следующий день предста-
вилась возможность в этом убе-
диться. Утром остановились у 
элеватора, чтобы сделать снимок 
на память, охрана проявила бди-
тельность моментально: что это 
за люди с фотоаппаратом у про-
ходной стратегического объекта?! 
Но стоило нам только назвать фа-
милию Габдрашитов, все вопросы 
отпали сами собой.

Спасибо всем землякам-буз-
дякцам, которые чтят память о 
деде и о тысячах земляках, защи-
тивших Родину в годы войны.

В ночь на 28 сентября 1943 г. 
рядовой Габдрашитов под покро-
вом ночи первым в полку пере-
правился через Днепр в районе 
деревни Нивки Брагинского рай-
она Гомельской области, огнем из 
пулемета уничтожил врагов, что 
позволило остальным подразде-
лениям форсировать реку и за-
крепиться на правом берегу. 

Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 15 января 
1944 г. за образцовое выполнение 
боевых заданий командования на 
фронте в борьбе  с немецкими за-
хватчиками и проявленными при 
этом отваге и геройству рядово-
му Габдрашитову Ф.Г. присвоено 
звание Героя Советского Союза с 
вручением ордена Ленина и меда-
ли «Золотая Звезда» (№ 1663).

Эти события и стали причиной 
моей поездки в Башкирию, в село 
Буздяк, где жил дед. От Перми   
туда – 600 км, семь часов пути. 
За окном монотонный, осенний 
пейзаж. Самое время для воспо-
минаний и размышлений…

Годы, когда деревья были 
большими, прошли в Буздяке. 
Вспоминаю, как летом пасли 
коров и пололи огород, друзей-
одноклассников, с которыми 
на связи все эти годы и уви-
жусь уже сегодня. Но сначала – 
с родителями, которые накануне 
приехали поездом из Москвы.

Детство было счастливым и 
беззаботным благодаря деду и 
миллионам советских людей, 

ГАБДРАШИТОВ Фазулла 
Габдуллинович (1903-1975) – 
Герой Советского Союза, 
наводчик станкового пулеме-
та 2 эскадрона 60-го гв. 
кавалерийского полка16-й 
гв. кавдивизии. 
Принимал участие в битве 
за Москву, оборонительных 
боях за Сталинград, в осво-
бождении Украины, Белорус-
сии, Польши, в Берлинской 
наступательной операции. 
Войну закончил на Эльбе.

Обычно директор Информационно-технологического центра 
АО «Спецнефтетранс» Руслан Габдуллин на страницах нашей 
газеты выступает на производственные темы, например, 

по проекту АЗПЛ. А сегодня Руслан Фанузович у нас в гостях в 
другом качестве, – с воспоминаниями о прошлом и личном: 

Наш Герой

победивших фашизм. И мы это 
знали. В школе нас с братом на-
зывали «внуки Героя», и это для 
нас была высокая честь и ответ-
ственность.

Дед никогда не выпячивал 
свои награды и звания, жил очень 
скромно, как самый обычный че-
ловек. Вспоминать о войне он не 
любил. Ордена и медали надевал 
по особому случаю – 9 Мая.

У нас в семье с улыбкой вспо-
минают такую историю. Ахма-
дулла, старший брат моего отца, 
очень переживал, что не сдаст 
экзамены в техникуме и попросил 
у отца ордена, мол, тогда препо-
даватели не будут его строго спра-
шивать.

– Нет, сынок, – спокойно от-
ветил отец, – это будет непра-
вильно. Эти награды я заслужил 
в бою. Вот когда ты заработаешь 
свои награды, тогда наденешь и 
пойдешь. Человек всего в жизни 
должен добиваться сам.

Уже повзрослев, я начал по-
нимать, почему дед не любил 
вспоминать войну. Он молчал не 
только о своих подвигах, но и о 
«непарадной» стороне войны, ко-
торую познал во всем ее ужасе, 
несправедливости, ожесточении и 
боли. Даже в воспоминаниях он не 
хотел возвращаться снова в тот ад. 

Война – это торжество нена-
висти. Свою ненависть к войне 
рядовой Габдрашитов утопил в 
Эльбе, где встретился с американ-
цами. На фронте он всем сердцем 
ненавидел врага, но не хотел, что-
бы в мирные дни это чувство от-
равляло наши души.

Как пулеметчику деду часто при-
ходилось вести бои на самых тяже-
лых участках обороны и наступ-
ления башкирских конников. Из 
своего «максима» он свинцом косил 
врагов, а те в ответ били по нему изо 
всех калибров. Шесть раз дед был 
ранен, но фронтовым медикам ни 
разу не удалось отправить его на ле-
чение в тыловой госпиталь.

…Вот и Рязановский мост че-
рез Белую. В свинцовой ряби 
реки проплывает такое же низкое 
небо. Ловлю себя на мысли: вряд 
ли Днепр в эту пору многим теп-
лее. Деду 80 лет назад, конечно, 
помогло то, что он хорошо плавал 
и был до ужаса отчаянный, ничего 
и никого не боялся. 

Еще до войны как-то  на Са-
бантуе  он первым доплыл до 
острова Утрау на озере Кандры-
куль и вернулся обратно, за что 
получил от колхоза в награду мо-
лодого бычка. Эту историю еще в 
детстве рассказывала мне Фануза 
Галиуллина, сестра моего отца. К 
ней в Буздяк я и еду.

Новая мемориальная доска на 
доме напоминает прохожему, что 
здесь жил Герой. После встреч 
и объятий, уже за ужином, отец  
Фануз Фазуллич вспоминает:

– Я помню, как отец прихо-
дил в отпуск осенью 44-го. Мне 
тогда было четыре года. Значит, 
играем мы с ребятами на улице, 

– 25 октября исполнилось 
120 лет со дня рождения Героя 
Советского Союза Ф.Г. Габдра-
шитова, моего деда. В эти же 
осенние дни 80 лет подвигу, кото-
рый он совершил в годы Великой 
Отечественной. 
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21-23 сентября, Усинск. Впер-
вые состязания обществ, рабо-
тающих в Европейской части 
России, проходили на таких вы-
соких северных широтах. Со-
ответственно, и организация 
спортивного праздника со сто-
роны ООО «Усинское ТТУ» была 
на высоте, а накал страстей на 
спортплощадках и теплая, друже-
ская атмосфера с лихвой компен-
сировали температуру за окном, 
стремившуюся к нулю. 

Кто станет первым в футболе, 
волейболе, теннисе, плавании 
и шахматах? Ответить на этот 
бескомпромиссный вопрос пы-
талось пять сборных: «Центр и 
Юг» («Нижневолжское УТТ», 
«Спецнефтетранс»), «Пермь» 
(«ПТП», «ПРП»), «Чернушка» 
(«Чернушинское УТТ», «Авто-
дормашсервис»), хозяева («Усин-
ское ТТУ» и «РСТ-2») и команда 
«ДТК-Ямал». Учитывая геогра-
фию работ последней – Коми, 
Ямал, Норильск, Москва, – ее 
также можно смело считать сбор-
ной. Сборной регионов.

Слова из «Марша транспортного 
спецназа» – «От Каспия до Барен-
цева»  моря – это о маршруте спорт-
сменов «Нижневолжского УТТ» на 
спартакиаду. Костяк нашей фут-
больной дружины составили ребя-
та с Астраханского участка. Дорога 
была долгой,   в качестве бонуса – 
обзорная экскурсия по Москве пе-
ред поездом на Усинск. Еще одно 
вознаграждение – «Клуб кинопу-
тешественников» – за окном ваго-
на, как в телевизоре, смена ланд-
шафтов и видов: прикаспийская 
полупустыня, степь, смешанные 
леса, каменные джунгли мегапо-
лиса, тайга, тундра… Но всех вос-
хитило северное сияние, которое 
мы, южане, увидели впервые!

Настоящая сенсация случи-
лась в футболе, где мы доволь-
ствовались лишь четвертым ме-
стом, – фаворит и постоянный 
победитель – команда «ПТП» 
неожиданно уступила хозяевам 
со счётом 1:6 и победу в турнире. 
«Бронза» – у «ДТК Ямал».

В волейболе ожидаемо победи-
ла дружина «ДТК Ямал» (те, кто 
видел игру ребят год назад на спар-
такиаде в Чернушке, согласятся), 
вторыми были хозяева площадки, 
третье место – у чернушан. Мы, 
не взяв ни одной партии, замкну-
ли турнирную таблицу. Набрать 
в двух видах спорта 9 баллов из 
10 возможных и рассчитывать на 
какие-то медали? Но  если исхо-
дить из турнирной арифметики, 
считайте, что мы усыпляли бди-
тельность соперников.

В шахматах «Центр» высту-
пил ожидаемо сильно – 2 место, 
после бесспорных фаворитов, 
играющих за «Пермь», – сотруд-
ников ИТЦ Руслана Габдуллина и 

с п а р та к и а д а  « с н т »

Незабываемое путешествие на север!
О      сенью состоялись реги-

ональные спартакиады 
среди работников до-

черних предприятий компании 
«Спецнефтетранса», десятые 
по счету.

Дмитрия Рахманова. Старожилы 
не припомнят ни одной спарта-
киады, где бы наши айтишники 
уступили победу. Третьи – чер-
нушинские коллеги, что еще раз 
подчеркнуло силу местной шах-
матной школы, ведь и представи-
тели ИТЦ – ее воспитанники!

Свои шансы на победу в плава-
нии мы оценивали 50 на 50. Так и 
случилось в личном зачете: наша 
Марина Казакова («Спецнефте-
транс») на 50 м выдала 36,32 сек.,  
у мужчин вне конкуренции был 
Влад Каргин («ДТК Ямал») –  
27,69. В эстафете «золото» ока-
залось за нами, но на 2 место не-
ожиданно выплыла Чернушка, 
«ямальцы» – третьи.

В пинг-понге не было равных 
нашему тандему – двум Викторам 
– Баннову и Захарченко, которые 
уже много лет занимают только 
призовые места, видимо имя (в 
переводе с латинского  «победи-
тель») обязывает! Вторыми стали 
пермяки, «бронза» – у чернушан.

В итоге после семилетнего пе-
рерыва мы увезли переходящий 
кубок спартакиады в Жирновск! 
«Серебро» досталось команде из 
Перми, «бронза» – у «ДТК Ямал». 

Елена ШВЕДСКОВА, 
председатель  ППО 

«Нижневолжское УТТ»

 Приехали за победой
В Западной Сибири эстафету 

от усинцев принял «Дорстрой-
сервис». Спортсмены из шести 
обществ «СНТ» боролись за по-
беду 14-15 октября в Когалыме.

Первыми вступили в борьбу 
пловцы. У женщин равных не 
было Анжелике Бронских («Неф-
тедорстрой), которая ракетой пре-
одолела 25 м за 14,12 сек. Ее кол-
лега Никита Плотников на 50 м,  
также первый – 27,77. А вот  в 
командном зачете у фаворитов 
только третье место. Назад ко-
манду оттянул второй мужской 
номер, который показал толь-
ко 12-й, последний результат. 
На второй позиции – команда 
«Урайского УТТ», лучшими стали 
покачевцы.

Шахматы. Внешне все тихо 
и мирно, но на досках кипят не-
шуточные страсти! Здесь про-
гноз подтвердился, – верх взяла 
команда «Когалымского УТТ». 
Но Альберт Юсупов, постоянный 
участник спартакиады, отдает 
должное коллегам: «Все игро-
ки сильные! Тут первый смычок 
играет важную роль», «Первый 
смычок – первая доска». Второе 
место – «Урайское УТТ», третье –  
у покачевских шахматистов.

Турнир по теннису проходил в 

спортзале «Когалымского УТТ». 
И здесь произошла настоящая 
сенсация – родные стены не по-
могли. Бессменные победители 
соревнований – супруги Иван и 
Наталья Гугля в упорной борь-
бе уступили дуэту из «Урайского 
УТТ». «Бронза» – у «Дорстрой-
сервиса». 

Групповые турниры по мини-
футболу свел в матче за «золото» 
две когалымские дружины. До-
рожники быстро открыли счет и 
на протяжении всей игры нара-
щивали темп. В итоге  6:1 – убе-
дительная победа «Дорстройсер-
виса». «Бронза» – у Покачей.

А волейбольный турнир от-
крыло урайское дерби – «УУТТ» 
против «Нефтедорстроя». «Тут 
должна быть командная игра как 
в производственном процессе», 
– прокомментировал главный 
инженер ООО «Дорстройсервис» 
Владимир Грибанов. 

Дорожники продемонстриро-
вали большее сплочение – 2:1 и 
первое место в подгруппе «А». Во 
второй подгруппе победу празд-
новали организаторы спартаки-
ады – волейболисты «Дорстрой-
сервиса».

Матч за «золото» между ними 
стал ярким украшением спарта-
киады. Красивые комбинации, 

силовые подачи, мощные ата-
ки – главные заявки на победу. 
Первую партию взяли когалым-
чане – 25:22. Во второй урайцы 
отыгрались – 25:21. Победителя 
определил третий укороченный 
сет. Здесь фортуна улыбнулась 
«Дорстройсервису». 

В итоге  третье общекоманд-
ное место на спартакиаде за «Ко-
галымским УТТ», «серебро» – у 
«Дорстройсервиса». «Золото» – у 
«Урайского УТТ», которое на ми-
нувшей спартакиаде (она  прохо-
дила также в Когалыме) доволь-
ствовалось «бронзой». Не зря 
коллеги на этот раз приехали за 
900 км!

– Спартакиада – это не толь-
ко медали, но и яркие эмоции, 
дружеское общение, сплочение 
коллег, заряд энергии, – сказал 
председатель ОППО «Спецнеф-
тетранс» Евгений Крюков, побла-
годарив спортсменов за красивую 
и бескомпромиссную борьбу. –  
При этом  сами соревнования – 
это кульминация. В течение все-
го года, благодаря поддержке со 
стороны руководства обществ и 
профсоюза, работники «СНТ» 
имеют возможность заниматься 
спортом, поддерживать тонус и 
свое здоровье.

Сергей УФИМЦЕВ, 
«Наши города»


